
Пятничное 
становится 
будничным
Ритейлеры и покупатели 
привыкают к скидкам

Традиционная акция распродаж 
«Черная пятница» в этом году по-
зволила российским ритейлерам 
увеличить оборот на 30–45 мл-
рд руб. Жалоб на искусственные 
скидки было меньше, чем обыч-
но, утверждают организаторы. 
При этом многие сети запусти-
ли распродажи еще в начале ме-
сяца, а часть ритейлеров работа-
ли на маржинальности, близкой 
к нулю, отмечают эксперты.

За три дня действия акции «Чер-
ная пятница» — с 24 по 26 ноября — 
компании-участники получили до-
полнительный оборот непродоволь-
ственных товаров в размере 30 мл-
рд руб., оценили в АКИТ: из них 
в офлайне — 24 млрд руб., в онлай-
не — 6 млрд руб. Общий оборот в хо-
де онлайн-распродажи мог достичь 
7,5 млрд руб., а в офлайне — пример-
но 75 млрд руб. Речь идет обо всем 
рынке ритейла с учетом того, что 
в 2017 году «черные пятницы» про-
водили сразу несколько организато-
ров. Так, ООО «Блэк Фрайдэй» и На-
циональная ассоциация дистанци-
онной торговли устроили распро-
дажу на сайте blackfridaysale.ru, LED 
Agency при поддержке Российской 
ассоциации электронных комму-
никаций и Регионального общест-
венного центра интернет-техноло-
гий — на сайте b-friday.com, АКИТ — 
на realblackfriday.ru.

В первый день акции офлайн пе-
ретянул на себя большую часть ау-
дитории, рассказал 

”
Ъ“ президент 

АКИТ Алексей Федоров. В пятни-
цу на realblackfriday.ru была низ-
кая потребительская активность, 
более охотно к акции присоединя-
лись в выходные — за субботу и вос-
кресенье площадку посетило бо-
лее 1 млн человек, а в течение по-
недельника ожидалось участие еще 
100 тыс., рассказал он. За первые 
сутки blackfridaysale.ru посетило 
более 1,4 млн пользователей, сооб-
щила 

”
Ъ“ коммерческий директор 

«Блэк Фрайдэй» Светлана Харабуро-
ва. По ее словам, распродажа стала 
масштабнее, вовлеченность потре-
бителей возросла, а в рейтинге поку-
пательских предпочтений традици-
онно лидировали одежда, космети-
ка, бытовая техника и электроника.
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В напряженной и женевной обстановке
Сирийская оппозиция раскололась о Башара Асада,  
едва успев объединиться

В Женеве сегодня должен от-
крыться восьмой раунд меж-
сирийских мирных перегово-
ров. Первая подобная встреча 
после саммита президентов 
России, Турции и Ирана, объ-
явивших в Сочи о начале ново-
го этапа урегулирования, при-
звана сдвинуть политический 
процесс в Сирии с мертвой точ-
ки, возобновив обсуждение во-
просов послевоенного устрой-
ства, в том числе проведения 
выборов и новой конституции. 
Однако предпосылки к перего-
ворам не позволяют надеяться 
на прорыв: несмотря на то что 
сирийская оппозиция впервые 
согласилась выступить единой 
делегацией, среди ее членов 
остаются острые разногласия, 
прежде всего по вопросу о судь-
бе президента Башара Асада. 
Часть оппозиционеров продол-
жает жестко настаивать на его 
скором уходе, что дало прави-
тельственной делегации по-
вод отложить приезд в Женеву. 
Между тем от женевских пере-
говоров зависит судьба Кон-
гресса национального диало-
га Сирии, который власти РФ 
 хотят созвать в Сочи.

В Женеву с оговорками
Открывающийся в Женеве вось-
мой раунд межсирийских перего-
воров должен состоять из двух ча-
стей: первая продлится до пятни-
цы, а уже в середине декабря пред-
ставители Дамаска и оппозиции, 
как ожидается, встретятся снова.

Возобновление мирных пере-
говоров в Женеве, которые были 
прерваны в июле этого года и с тех 
пор неоднократно откладывались, 
стало возможным после того, как 

в конце прошлой недели в Эр-Рия-
де представители различных плат-
форм сирийской оппозиции по-
сле бурных дебатов впервые до-

говорились направить в Женеву 
единую делегацию, состоящую из 
36 человек. В состав делегации во-
шли члены «эр-риядской», «каир-
ской» и «московской» платформ, 
а также базирующейся в Стамбу-
ле Национальной коалиции оп-
позиционных и революционных 
сил (НКОРС). Возглавит ее бывший 

член парламента Сирии Насер аль-
Харири, ранее выступавший глав-
ным переговорщиком от поддер-
живаемого Саудовской Аравией 
оппозиционного Высшего комите-
та по переговорам. Решения внутри 
делегации будут приниматься абсо-
лютным большинством — то есть 
как минимум 26 голосами из 36.

Помимо того что оппоненты 
Башара Асада впервые выступают 
единой группой, у открывающей-
ся сегодня встречи есть еще ряд 
важных отличительных характе-
ристик. Во-первых, заранее четко 
заявлены темы для обсуждения: 
организация выборов и разработ-
ка новой конституции страны.

Во-вторых, в Женеве должны 
состояться уже не технические 
(через посредников со стороны 
ООН) консультации, а прямые пе-
реговоры между правительствен-
ной делегацией и оппозицией.

В-третьих, в делегацию от оппо-
зиции вошли и представители си-
рийских курдов. Это 

”
Ъ“ подтвер-

дил председатель Курдского наци-
онального совета Ибрагим Биро, 
сам планирующий принять учас-
тие в переговорах.

В-четвертых, во встрече впер-
вые примет участие высокопо-
ставленный американский ди-
пломат — помощник госсекрета-
ря по Ближнему Востоку Дэвид 
Саттерфилд. Ранее из Вашингтона 
на переговоры прилетали дипло-
маты низкого ранга. При этом, по 
данным американских СМИ, Ва-
шингтон готовится на днях впер-
вые признать, что его контингент 
в Сирии составляет более 2 тыс. 
военных вместо официально за-
явленных 500.

Россию в Женеве представит за-
мглавы МИД РФ Геннадий Гатилов.

Между тем оппозиционерам 
вопреки призывам спецпослан-
ника генсека ООН по Сирии Стаф-
фана де Мистуры не удалось пол-
ностью отказаться от предвари-
тельных условий.

мировая  
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Был бы человек,  
а статья уйдется
Прекращено уголовное преследование 
Владимира Кехмана

Как стало известно ”Ъ“, следственный 
департамент (СД) МВД России на 60-м 
месяце расследования прекратил уго-
ловное преследование бывшего генди-
ректора группы компаний JFC Влади-
мира Кехмана, позже возглавлявшего 
Михайловский театр и Новосибирский 
театр оперы и балета, и двух его пред-
полагаемых подельников. Действия 
топ-менеджеров JFC, обвинявшихся 
в хищении у банков 20 млрд руб., были 
переквалифицированы с мошенничест-
ва на незаконное получение кредитов, 
что позволило следствию закрыть дело 
по не реабилитирующим их обстоятель-
ствам за истечением сроков давности. 
Законность принятого решения сейчас 
проверяет Генпрокуратура.

Уголовное дело Владимира Кехмана 
и бывших топ-менеджеров обанкротившей-
ся JFC Андрея Афанасьева и Юлии Захаро-
вой долгое время находилось в производ-
стве опытнейшего следователя СД МВД, од-
нако недавно полковник ушла на заслужен-
ный отдых, а материалы передала старшему 
следователю по особо важным делам управ-

ления по расследованию организованной 
преступной деятельности СД МВД Дмитрию 
Гришину. Майор юстиции Гришин с санк-
ции своего руководства 14 ноября прекра-
тил уголовное преследование фигурантов, 
которым инкриминировалось особо круп-
ное мошенничество в сфере кредитования 
(ч. 4 ст. 159.1 УК РФ) и отмывание добытых 
преступным путем средств (ч. 2 ст. 174.1 УК 
РФ) «за отсутствием в деянии состава пре-
ступления». При этом майор отменил под-
писки о невыезде, под которыми все это вре-
мя находились обвиняемые.

В тот же день следователем Гришиным 
было возбуждено дело о незаконном получе-
нии кредитов (ч. 1 ст. 176 УК РФ) и предъяв-
лено новое обвинение Андрею Афанасьеву 
и Юлии Захаровой, а спустя два дня и само-
му Владимиру Кехману. Речь шла все о тех же 
20,2 млрд руб., которые были получены в ка-
честве восьми кредитов в 2010–2011 годах 
входившими в группу компаний JFC фирма-
ми в Сбербанке, «Уралсибе», Промсвязьбан-
ке, Банке Москвы и других.

новости — с4

Давление газа на Индию 
возрастает
«Газпром» и Gail  
не могут прийти к компромиссу

По данным ”Ъ“, переговоры между «Газ-
промом» и его крупнейшим клиентом на 
рынке сжиженного газа индийской Gail 
о пересмотре контракта зашли в тупик. 
Монополия направила Gail уведомле-
ние о начале исполнения контракта на 
поставку СПГ в 2018 году, хотя индий-
ская компания настаивала на отсроч-
ке, снижении объемов и цены, что для 
«Газпрома» означало прямые убытки. 
Аналитики считают: сторонам придет-
ся прийти к компромиссу, учитывая важ-
ность индийского рынка для «Газпрома». 
Но, уточняют источники ”Ъ“, перегово-
ры, скорее всего, выйдут на политиче-
ский уровень и компромиссы возможны 
уже за пределами газового рынка.

«Газпром» направил индийской Gail 
стандартное уведомление о начале испол-
нения контракта на поставку сжиженного 
газа с апреля 2018 года, сообщил Bloomberg 
и подтвердили источники 

”
Ъ“. Речь идет 

о контракте 2014 года на 2,5 млн тонн 
СПГ в год (с возможностью увеличения до 
3,5 млн тонн) на 25 лет, поставки планиро-
валось начать в 2018 году. О проблемах ста-

ло известно еще в 2016 году: Gail уведоми-
ла «Газпром», что хочет пересмотреть усло-
вия контракта, в том числе снизить постав-
ки в первые годы, общий объем и цену. Но 
уведомление монополии означает, что она 
решила настаивать на своем и не пересма-
тривать условия. Это подтвердили источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли. По их словам, перегово-

ры в тупике и вопрос, вероятно, будет выне-
сен на высший политический уровень, по-
скольку речь идет о неизбежной потере той 
или иной стороной крупных сумм. В «Газ-
проме» отказались от комментариев, в Gail 
не ответили на запрос.

Контракт с Gail — самый крупный в СПГ-
портфеле «Газпрома». Исходно планирова-
лось, что газ пойдет со Штокмановского про-
екта монополии, но проект был заморожен. 
Тогда «Газпром» заключил контракт с «Ямал 
СПГ» НОВАТЭКа о закупке 2,5 млн тонн СПГ 
в год в течение 20 лет. Эта сделка закрыва-
ет короткую позицию «Газпрома» по индий-
скому контракту, и монополия зарабатывает 
только как трейдер.
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Трансферты регионам из фе-
дерального бюджета помогают 
сгладить экономическое нера-
венство между ними, но не при-
водят к повышению бюджетной 
устойчивости или росту произ-
водительности труда, полага-
ют в Международном валютном 
фонде (МВФ). Его эксперты фик-
сируют: в РФ у регионов, которые 
несут большую часть нагрузки по 
обязательствам перед населени-
ем, автономии и фискальных пол-
номочий меньше, чем это при-
нято в других государствах 
с федеративным устройством.

Централизованная модель бюд-
жетной системы сложилась в России 
в последние 15 лет вместо «беспо-
рядочной децентрализации» 1990-
х годов, отмечают авторы доклада 
МВФ «Налогово-бюджетный федера-
лизм и показатели регионов». В фон-
де указывают, что российские реги-
оны частично или полностью несут 
нагрузку по финансированию та-
ких важных сфер, как образование, 
здравоохранение и инфраструктура, 

но при этом в сравнении с другими 
странами с федеративным устройст-
вом обладают гораздо меньшей ав-
тономией и меньшими полномочи-
ями в сфере налоговой политики.

В докладе фиксируется: одним 
из главных механизмов проведе-
ния федеральной политики являют-
ся бюджетные трансферты центра и 
внебюджетных фондов — в 2016 го-
ду их объем составил 3,5% ВВП, или 
65% всех нефтегазовых доходов. В не-
которых регионах за счет федераль-
ных денег финансируется большая 
часть расходов — почти 70% на Се-
верном Кавказе и около 40% на Даль-
нем Востоке.

В МВФ признают, что федераль-
ные дотации помогают сгладить не-
равенство, возникающее из-за разли-
чия налоговых баз регионов. Это по-
зволило субъектам с изначально бо-
лее низким уровнем дохода на душу 
населения значительно нарастить 
человеческий и физический капи-
тал за последние годы. В то же время 
в МВФ не нашли свидетельств тому, 
что дотации способствуют синхрони-

зации межрегионального развития, 
повышению устойчивости бюджет-
ной сферы и росту производитель-
ности труда в «спонсируемых» регио-
нах. Вливания из федерального бюд-
жета приводили к расширению сек-
тора госуслуг, но не вызвали долгос-
рочного роста доли частного сектора 
в структуре региональной экономи-
ки, консервируя сложившийся раз-
рыв между богатыми и бедными ре-
гионами и зависимость последних 
от федерального бюджета. В МВФ так-
же отмечают, что значительные объ-
емы дотаций снижают возможности 
для будущего сокращения бюджет-
ных расходов на фоне постепенного 
снижения доходов от нефти — в соче-
тании с растущей нагрузкой на пен-
сионную систему из-за старения на-
селения это может негативно отра-
зиться на долгосрочной финансовой 
стабильности.

Данные МВФ рекомендации труд-
но назвать оригинальными: сглажи-
вать различия между регионами, 
развивать межрегиональные свя-
зи, расширять налоговую базу реги-

онов, повышать ответственность ре-
гиональных властей. Заметим, под 
любым из этих советов с радостью 
подпишется и российский Минфин. 
Одна из немногих конкретных ре-
комендаций — расширение приме-
нения налога на имущество физи-
ческих лиц, на долю которого сей-
час приходится только 0,4% доходов 
региональных бюджетов. Впрочем, 
и этот совет выглядит запоздавшим 
— власти РФ уже проводят политику 
растянутого на пять лет удвоения на-
лога на принадлежащую гражданам 
недвижимость (поднимая его на 20% 
в год — более высокие темпы при-
знаны социально небезопасными).

В целом межбюджетная реформа, 
о необходимости которой говорит 
МВФ, в России идет уже несколько 
лет — меняя при этом свое направ-
ление. Сначала территории брали 
короткие и дорогие банковские зай-
мы для выполнения майских указов 
президента. С 2014 года центр, что-
бы не допустить банкротства регио-
нов, стал замещать эти долги почти 
бесплатными (0,1% годовых) бюд-

жетными кредитами. Впрочем, и 
эти сверхльготные займы стали про-
блемой для многих регионов. Поэто-
му сейчас правительство запускает 
масштабную программу реструкту-
ризации этих обязательств: регионы 
в 2018–2019 годах будут отдавать по 
5% от суммы задолженности, в 2020 
году — 10%, в 2021–2024 годах — по 
20% ежегодно.

Далее центр призывает губерна-
торов рассчитывать не на банки и 
федеральный бюджет, а на выпуск 
региональных облигаций. Согласно 
опубликованной вчера презентации 
Минфина о долговых проблемах ре-
гионов, ведомство рассчитывает, что 
по итогам 2017 года число субъектов, 
размещающих долговые бумаги, уд-
воится — с 22 до 40, а объем привле-
чения вырастет с 154 млрд до 352 мл-
рд руб. Отметим, что на начало 2017 
года на долю госбумаг приходилось 
лишь 19% долга субъектов, 42% — это 
бюджетные кредиты, 34% — банков-
ские займы.

Надежда Краснушкина,  
Вадим Вислогузов

В дотациях не найдено выравнивающего эффекта
В МВФ оценили межбюджетную политику РФ

Россияне с высшим образова-
нием могут прожить на 5–10 лет 
дольше тех, кто закончил толь-
ко среднюю школу, следует из 
работы экспертов Высшей шко-
лы экономики. У мужчин разни-
ца в продолжительности жизни 
больше — 8,5 года, у женщин — 
6,1 года.

Продолжительность жизни в РФ 
демонстрирует заметную корреля-
цию с уровнем знаний — такие дан-
ные в своей работе «Зависимость 
продолжительности жизни от уров-
ня образования в РФ» представили 
эксперты Высшей школы экономи-
ки. Основой работы стали данные 

Росстата за 1979 и 2015 годы. Связь 
образования и продолжительности 
жизни сама по себе не нова — явле-
ние фиксировалось научными ис-
следованиями в различных стра-
нах, и в абсолютном их большинст-
ве, как нетрудно предположить, бо-
лее образованная часть населения 
живет дольше остальных. Это объ-
ясняется тем, что люди, получив 
университетское образование, на-
ходят более высокооплачиваемую 
работу с минимальным уровнем 
травматизма и максимальной до-
ступностью медпомощи. Предпо-
ложение, что эта зависимость обна-
ружится и в РФ, логично, но ее кон-

кретные показатели представлены 
в исследовании ВШЭ впервые.

Различие в продолжительности 
жизни между мужчинами с высшим 
и средним образованием в РФ оце-
нивается в 8,5 года. Тех же, кто не за-
кончил полный курс средней шко-
лы, высокообразованные мужчины 
переживают на 13,2 года. Для жен-
щин разница в продолжительности 
жизни между обладателями универ-
ситетского и школьного дипломов 
составляет 6,1 года. С 1979 года раз-
брос в продолжительности жизни 
увеличился на несколько лет — тог-
да, например, самые образованные 
мужчины жили на 6,8 года дольше 

остальных. В целом за несколько де-
сятилетий продолжительность жиз-
ни в РФ выросла у всех слоев населе-
ния более чем на 2 года. Однако если 
для мужчин с высоким уровнем об-
разования этот рост был непрерыв-
ным, то для остальных в период 
1990-х годов показатель продолжи-
тельности жизни упал и в 1998 году 
оказался ниже, чем в 1989 году.

Как показывает аналогичная ста-
тистика по другим странам, зависи-
мость продолжительности жизни от 
уровня образования тем выше, чем 
меньше в стране госрегулирования 
охраны труда и медицинской помо-
щи. Так, в Финляндии и Чехии, обла-

дающих относительно развитой си-
стемой мер защиты работников и 
универсальной системой здравоох-
ранения, различия в продолжитель-
ности жизни между выпускниками 
школ и вузов не превышают одного-
двух лет. В США, напротив, разница 
между обладателями университет-
ского и школьного диплома состав-
ляет 12 лет для женщин и 16 лет для 
мужчин. Промежуточный результат 
РФ с формально общедоступной си-
стемой здравоохранения нивелиру-
ется невысокими расходами на нее 
и стремлением к формальному полу-
чению высшего образования.

Анастасия Мануйлова

Учись — и век живи
В РФ зафиксирован средний уровень влияния образования на возраст смерти

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,386

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) ком-
паний РФ (без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—сентябре 2017 
года, сообщил вчера Росстат. Это на 8,8% меньше, чем было по итогам такого же периода 2016 года 
(8,099 трлн руб.). Сальдированный результат сложился из того, что 33 тыс. организаций получили при-
быль в размере 8,681 трлн руб., а 13,5 тыс.— убыток на сумму 1,295 трлн руб. Наибольшую прибыль 
Росстат зафиксировал в обработке (2,122 трлн руб., минус 10,1% к январю—сентябрю 2016 года), до-
быче полезных ископаемых (1,89 трлн руб., плюс 19,6%) и торговле (1,033 трлн руб., минус 22,3%). 

ИНВЕСТИЦИИ

Структура капвложений 
ухудшает перспективы 
роста ВВП

Вчера Росстат сообщил об ожидав-
шемся аналитиками и экономи-
ческими властями ухудшении 
динамики инвестиций. В третьем 
квартале года они увеличились 
на 3,1%, при рекордном росте в 
6,3% во втором квартале 2017-го. 
Последний, напомним, объяснялся 
либо резким ростом капвложений 
в крупные госстройки (трактовка 
ЦБ и ВЭБа), либо бурным ростом 
инвестиций малых и средних ком-
паний, а также запасов — в силу 
изменения методики подсчета 
этих показателей (трактовка Цент-
ра развития ВШЭ).

Данные об источниках финанси-
рования инвестиций не фиксируют 
столь же резких сдвигов в пользу 
бюджетных денег. В первом полу-
годии 2017 года их доля составила 
13,4% против 12,3% годом ранее, 
в январе—сентябре 2017 года — 
14,7% (13,6% год назад). Основ-
ным источником финансирования 

капвложений в январе—сентябре 
2017 года оставались собственные 
средства — 53,8%, а в структуре 
заемных средств заметно выросла 
лишь доля кредитов иностранных 
банков — 6,6% против 2,7%. 

Не обнаруживается в свежей 
статистике инвестиций и пересмо-
тра их темпов роста во втором квар-
тале. Аналитики ожидают его после 
улучшения Росстатом квартальных 
данных о строительстве в 2016 году, 
после чего динамика строительных 
работ во втором квартале 2017 года 
была пересмотрена с плюс 3,2% до 
минус 2,6% (см. ”Ъ“ от 15 ноября). 
Так как на стройку традиционно 
приходится порядка половины всех 
капвложений и 5% добавленной 
стоимости в экономике, статистика 
инвестиций и экономического роста 
во втором квартале, вероятнее 
всего, должна заметно ухудшиться. 
Вероятность этого еще больше 
возрастает, учитывая тот факт, что 
доля вложений в здания и соору-
жения в январе—сентябре 2017 
года выросла до 52,8%, при 48,8% 
годом ранее, а с учетом жилья доля 
строительства составила 57,5% 
(см. график).

Перспективы значимого роста 
инвестиций в четвертом квартале 
2017 года становятся все более 
туманными. Уже в октябре Минэко-
номики зафиксировало снижение 
инвестиционной активности (см. 

”Ъ“ от 9 ноября), предварительные 
данные опросов промышленников 
ИЭП имени Егора Гайдара в ноябре 
фиксируют: инвестиционные планы 
промышленности определенно 
ушли в минус, а Росстат наблюдает 
продолжающееся второй квартал 
снижение прибыли компаний до 
налогообложения (подробнее 
см. «Сегодняшнее число»).

Алексей Шаповалов

СТРУКТУРА КАПИТАЛЬНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ 
В РФ (% ОБЩЕГО ОБЪЕМА)   
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Здания 
(кроме жилых) 
и сооружения

Машины, 
оборудование, 
транспорт

Жилые здания 
и помещения

Объекты 
интеллектуальной 
собственности

Прочие 
капвложения

52,8

48,8

33,2

35,5

4,7

5,7

3,4

3,1

5,9

6,9

ян
ва

рь
—

се
нт

яб
рь

20
16

ян
ва

рь
—

се
нт

яб
рь

 2
01

7

Правительство рассматривает 
возможность объединения Рос-
сийского экспортного центра 
(РЭЦ), Росэксимбанка и страхо-
вого агентства ЭКСАР в  одно юр-
лицо, заявил на встрече с пре-
мьер-министром Дмитрием 
Медведевым первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов. Основные 
сложности такого  объединения 
касаются контроля со сторо-
ны регуляторов — сейчас Рос-
эксимбанк подчиняется ЦБ, 
имея банковскую лицензию, 
 вопрос о надзоре за объединен-
ной структурой, по данным ”Ъ“, 
еще не решен.

Первый вице-премьер РФ Игорь 
Шувалов на совещании у премь-
ер-министра Дмитрия Медведева в 
Горках в понедельник заявил о воз-
можности объединения структур 
группы РЭЦ в одно юрлицо. «Внутри 
группы РЭЦ сейчас работает Росэкс-
имбанк. Мы сейчас внимательно из-
учаем, как сделать так, чтобы было 
более удобно клиентам РЭЦ. Может 
быть, мы будем предлагать объеди-
нение всех трех юридических лиц в 
одно, для того чтобы было меньше 
бюрократии и чтобы проект работал 
эффективнее»,— пояснил чиновник. 

Сейчас ЭКСАР и Росэксимбанк 
входят в группу РЭЦ, которая поми-
мо организатора финансовой под-
держки экспорта гарантиями и кре-
дитами потребителям и поставщи-
кам является также агентом прави-

тельства по распределению субси-
дий (в частности, на компенсацию 
затрат компаний на сертификацию 
и транспортировку продукции). Гла-
ва РЭЦ Петр Фрадков является гла-
вой совета директоров и в обеих 
«дочках» (совет самого РЭЦ возглав-
ляет Игорь Шувалов). Общий объем 

страховой поддержки с начала го-
да составил 517 млрд руб. (учитыва-
ется объем поддержанных контрак-
тов), кредитной — еще 40 млрд руб. В 
аппарате Игоря Шувалова вчера по-
яснили, что объединение позволит 
упростить систему управления, по-
высить ее эффективность и прозрач-
ность, сократить операционные из-
держки, но идея пока обсуждается. 
«По итогам обсуждения на совете ди-
ректоров РЭЦ должен проработать 
юридическую структуру и вопрос на-
блюдения со стороны ЦБ за финансо-

вой устойчивостью объединенного 
юрлица»,— отметила представитель 
первого вице-премьера. В ЦБ отказа-
лись от комментариев. Сейчас регу-
лятору подчиняется Росэксимбанк, 
имеющий банковскую лицензию,— 
впрочем, по данным 

”
Ъ“, одним из 

обсуждаемых вариантов является 
его выведение из-под банковского 
регулирования по аналогии с Внеш-
экономбанком, не имеющим такой 
лицензии.

Важно, чтобы для объединенной 
структуры были разработаны пока-
затели финансовой устойчивости и 
показатели мониторинга в первую 
очередь со стороны регулятора, за-
явил 

”
Ъ“ исполнительный дирек-

тор РЭЦ Алексей Тюпанов. «В зави-
симости от ситуации в российском 
банковском секторе можно исполь-
зовать либо инструменты страхо-
вания для максимизации привле-
чения коммерческого финансиро-
вания экспортных проектов, либо 
прямое кредитование, когда спрос 
со стороны банков на страховые ин-
струменты падает ввиду ограничен-
ности доступа к капиталу или лик-
видности»,— поясняет он. В усло-
виях существования отдельных юр-
лиц результативное применение 
их капиталов достаточно сложно 
реализовать: каждый финансовый 
институт требует использования 
собственных средств, но в моменте 
востребован инструментарий толь-
ко одного из них. Кроме того, объ-

единение позволит упростить сис-
тему управления, повысить ее гиб-
кость и прозрачность, сократить 
операционные издержки на под-
держивающие функции, надеется 
господин Тюпанов.

Председатель комитета ТПП 
по поддержке и развитию мало-
го и среднего предприниматель-
ства (МСП) Игорь Скляр отмечает, 
что все три организации уже высту-
пают единым фронтом и находят-
ся на «правильном пути становле-
ния», но не ориентированы на не-
крупный бизнес. «Механизм субси-
дирования в отношении МСП в це-
лом не работает, предпринимате-
лям нереально пройти все бюрокра-
тические процедуры РЭЦ, у них нет 
на это ресурсов»,— отмечает он. Объ-
единение в одно юрлицо поможет и 
сконцентрировать ресурсы в одних 
руках, говорит Игорь Скляр, добав-
ляя, что предпринимателям необхо-
дима поддержка в виде авансовых, 
а не фактических платежей. Вице-
президент «Деловой России» Нон-
на Каграманян не ждет существен-
ных изменений от переформатиро-
вания структуры РЭЦ, отмечая, что 
«чтобы поддержка РЭЦ — субсиди-
рование расходов предпринимате-
лей на участие в коллективных яр-
марках или сертификацию за рубе-
жом, логистику, транспортные рас-
ходы — стала массовой, нужно еще 
немного времени».

Татьяна Едовина

Экспорт с юридическим лицом
Белый дом обсуждает реорганизацию его господдержки
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Финансовый результат компаний РФ 
(трлн руб.)* 

7,386
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*В январе–сентябре 2014–2017 годов.

Глава РЭЦ Петр Фрадков 
может возглавить все ин-
струменты господдержки 
экспорта, объединенные 
формулой «три в одном»   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Командировка в Сирию  
довела до Сибири
Александр Лапин возглавил войска Центрального военного округа

Минобороны РФ вчера объявило о на-
значении генерала Александра Лапи-
на, ранее возглавлявшего штаб россий-
ской группировки войск в Сирии, новым 
командующим Центральным военным 
округом (ЦВО). Ведомство завершило 
ротацию командующих четырех воен-
ных округов, поставив во главе каждого 
из них генерала с «сирийским опытом». 
Такой опыт мог получить минувшим ле-
том и экс-командующий ЦВО Влади-
мир Зарудницкий, однако, по сведени-
ям ”Ъ“, президент Сирии Башар Асад 
попросил сохранить в должности дейст-
вующего начальника группировки Сер-
гея Суровикина. Теперь генерал Заруд-
ницкий отправится в Военную академию 
Генштаба ВС РФ.

О назначении генерала Лапина командую-
щим ЦВО вчера объявил замминистра оборо-
ны Дмитрий Булгаков на торжественной це-
ремонии вручения штандарта в Екатеринбур-
ге. Он подчеркнул, что новый командующий 
является «опытным руководителем и уме-
лым организатором». «Возглавляя штаб ВВО 
(Восточного военного округа.— 

”
Ъ“) и военно-

учебный научный центр сухопутных войск, 
он проявил лучшие качества руководителя,— 
добавил замминистра обороны.— Высокие 
профессиональные качества позволили ему 
успешно командовать двумя оперативными 
группами на отдельных направлениях, а за-
тем выполнять обязанности начальника шта-
ба группировки войск в Сирии». Его предше-
ственник генерал Владимир Зарудницкий, ко-
мандовавший округом с июня 2014 года, ука-
зом президента назначен начальником Во-
енной академии Генштаба ВС РФ. Как сооб-
щал ранее 

”
Ъ“, на эту должность рассматри-

вался также экс-командующий Южным воен-
ным округом (ЮВО) Александр Галкин. Одна-
ко, по словам высокопоставленного военно-

го источника 
”
Ъ“, генерал Галкин уже получил 

должность помощника министра обороны, а 
увольнение генерала Зарудницкого «нужно 
было оформить достойно». Собеседник 

”
Ъ“ 

уточнил, что уже экс-командующий ЦВО дол-
жен был сменить генерала Сергея Суровикина 
на посту командующего группировкой войск 
в Сирии минувшим летом, но этого не прои-
зошло по личной просьбе президента респу-
блики Башара Асада, считавшего, что именно 
в связке с генералом Суровикиным его войска 
достигают максимальных успехов в борьбе с 
радикальными исламистами.

Назначение генерала Лапина вписывается 
в негласную традицию, согласно которой ру-
ководители российской группировкой в Си-
рии (как командующий, так и начальник шта-
ба) по завершении командировки должны 
получить назначение на вышестоящую долж-
ность. Например, генерал Геннадий Жидко, 
руководивший штабом группировки ВС РФ 
в Сирии осенью 2016 года, стал командую-
щим 2-й гвардейской общевойсковой армии 
(Самара). По данным 

”
Ъ“, главную роль в на-

значении Александра Лапина в ЦВО сыграли 
рекомендации его уже бывшего начальника 
Сергея Суровикина (сейчас главком воздуш-
но-космических сил), под началом которого 
он служил и в ВВО, и в Сирии.

Александр Лапин начинал с должности 
стрелка в 1982 году, после окончания танково-
го командного училища проходил службу в су-
ществовавших тогда Ленинградском и Северо-
Кавказском военных округах. Окончив броне-
танковую академию, он служил командиром 
отдельного танкового батальона, затем началь-
ником штаба и командиром отдельного танко-
вого полка 19-й мотострелковой дивизии 58-й 
армии (Владикавказ), а в 2009 году стал заме-
стителем командующего этим объединением. 
Карьерному росту способствовали личные ка-
чества господина Лапина, говорит его знако-

мый: неприхотливый и исполнительный, он 
не просто выполнял приказы, а «кажется, да-
же получал удовольствие от их исполнения». 
В 2012 году господин Лапин был назначен ко-
мандующим 20-й гвардейской общевойско-
вой армией Западного военного округа (ЗВО; 
штаб в Воронеже). 8 июля 2014 года он от этой 
должности был освобожден и официально по-
шел на повышение: стал начальником штаба 
и первым заместителем командующего ВВО. 
Спустя несколько лет западные эксперты при-
числили генерала Лапина к виновным в тран-
спортировке зенитного ракетного комплек-
са «Бук-М1» на территорию непризнанной До-
нецкой народной республики (юго-восток Ук-
раины), откуда 17 июля 2014 года был сбит ма-
лайзийский Boeing 777. Однако российская 
сторона все претензии — как о причастности 
российских военных к обстрелу, так и в оказа-
нии военно-технической помощи сепарати-
стам — отвергала.

Генерал Лапин стал последним из четырех 
военачальников, которым после командиров-
ки в Сирию было доверено возглавить целый 
военный округ. До него назначения получи-
ли генерал Александр Дворников (до сирий-
ской кампании был начальником штаба ЦВО, 
после — стал командующим ЮВО) и генерал 
Александр Журавлев (до — начальник штаба 
ЮВО, после — заместитель начальника Ген-
штаба ВС РФ, теперь и. о. командующего ВВО). 
А генерал Андрей Картаполов, к началу опе-
рации возглавлявший главное оперативное 
управление Генштаба ВС РФ (отвечает за пла-
нирование применения армии), сначала воз-
главил ЗВО, а уже после был откомандирован 
в Сирию для командования группировкой.

Иван Сафронов

Зарубежным СМИ 
разработали механизм 
аннулирования
Для запрета распространения издания 
потребуется меньше месяца

Роскомнадзор разработал порядок ан-
нулирования разрешения на распро-
странение зарубежных печатных из-
даний на территории РФ. В ведомстве 
отмечают, что процедура была разра-
ботана для исполнения июльских по-
правок к закону о СМИ. Согласно доку-
менту, издание  можно будет закрыть за 
«злоупотребление свободой СМИ» или 
нарушение закона о противодействии 
экстремизму. Зарубежные печатные из-
дания не имеют широкого распростра-
нения в России, пояснил ”Ъ“ эксперт.

Роскомнадзор определил процедуру, по ко-
торой будет прекращаться распространение 
зарубежных периодических изданий. Осно-
ванием для этого может стать нарушение за-
кона о противодействии экстремизму и ст. 4 
закона о СМИ, запрещающей злоупотреблять 
свободой СМИ, в том числе использовать их 
для «разглашения сведений», составляющих 
гостайну, распространения «порнографии, 
культа насилия и жестокости», а также «нецен-
зурной брани». Если «по результатам меропри-
ятий по контролю выявляется факт несоответ-
ствия продукции» зарубежного издания этим 
законам, то сотрудники территориального ор-
гана Роскомнадзора уведомляют об этом сво-
его руководителя, прилагая «экземпляр про-
дукции». Территориальный орган ведомства 
«не позднее одного рабочего дня» уведомляет 
об этом соответствующее управление Роском-
надзора, а оно «в случае подтверждения» фак-
та нарушения в течение «пяти рабочих дней» 
обращается к руководителю ведомства. Нако-
нец, у главы Роскомнадзора или его замести-
теля есть десять рабочих дней на принятие ре-
шения об аннулировании разрешения на рас-
пространение этого издания. 

Как отметили в Роскомнадзоре, процеду-
ру потребовалось разработать, поскольку ра-

нее такой порядок отсутствовал. При этом в 
июле президент подписал поправки к зако-
ну о СМИ (вступят в силу 1 января 2018 го-
да), которые обязывают учредителя уведом-
лять регистрирующий орган о прекраще-
нии, приостановлении и возобновлении де-
ятельности СМИ, а за выдачу разрешения на 
распространение продукции зарубежного 
издания — платить госпошлину. В перечень 
лиц, которые не могут быть учредителями 
СМИ, были включены имеющие судимость 
за экстремизм или преступления «с исполь-
зованием СМИ или информационно-теле-
коммуникационных сетей». Роскомнадзор 
был наделен полномочиями по аннулирова-
нию разрешения на распространение про-
дукции зарубежного печатного издания на 
территории РФ.

Роскомнадзор разработал приказ на фоне 
принятия другого резонансного закона в сфе-
ре СМИ: 25 ноября Владимир Путин подпи-
сал закон, позволяющий признавать средст-
во массовой информации иноагентом, если 
оно получает финансирование из-за рубежа. 
Решение о том, какое из таких СМИ призна-
вать иноагентом, будет принимать Минюст. 
Министерство уже направило письма о воз-
можном признании иноагентами ряду СМИ, 
в том числе «Голосу Америки», телеканалу «На-
стоящее Время» и «Радио 

”
Свобода“».

Член президентского Совета по правам че-
ловека Иван Засурский полагает, что речь мо-
жет идти об иностранных газетах, которые 
распространяются на территории РФ, напри-
мер в аэропортах. «Создается механизм на за-
конных основаниях запрещать распростра-
нять иностранные газеты в виде их физиче-
ских версий. Это может быть The New York 
Times, немецкие и французские газеты»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Засурский.

Иван Синергиев
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Геннадий Зюганов готовится доложить
В КПРФ активизировалась подготовка к предвыборному съезду

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов начал 
готовить к съезду партии доклад, в кото-
ром будут описаны задачи «на предвы-
борную кампанию» 2018 года. Зачитать 
его по традиции должен сам господин 
Зюганов. Об этом сказали ”Ъ“ в руко-
водстве партии. До даты предполагае-
мого старта президентской кампании 
осталось 17 дней, а до съезда КПРФ ме-
нее месяца, но Геннадий Зюганов так 
окончательно и не объявил, кто именно 
пойдет в президенты от КПРФ. 

На секретариате ЦК КПРФ Геннадий Зюга-
нов поручил руководству партии готовить-
ся к пленуму и предвыборному съезду (прой-
дут 22 и 23 декабря), сказали 

”
Ъ“ в КПРФ. 

Официально старт кампании может быть 
объявлен Советом федерации уже 15 декаб-
ря, то есть до него осталось 17 дней. Источ-
ник 

”
Ъ“ в руководстве КПРФ говорит, что на-

чалась организационная подготовка к съе-
зду. «Готовится и основной доклад, который 
будет посвящен итогам работы с прошлого 
съезда и задачам на предвыборную кампа-
нию»,— сказал он. Предложения внесут все 
партийные подразделения.

Вне зависимости от того, кто будет канди-
датом КПРФ, с докладом по традиции дол-
жен выступить господин Зюганов. По словам 
коммуниста, лидер партии до сих пор не по-
ставил точку в вопросе, кто будет выдвинут 
на президентские выборы. Вчера же на се-
кретариате КПРФ отдел по агитации и пропа-
ганде ЦК КПРФ «показал получасовой фильм 
о Павле Грудинине» — директоре подмосков-
ного совхоза имени Ленина, сказал 

”
Ъ“ дру-

гой партиец. По его словам, Геннадий Зюга-
нов продолжает искать запасные варианты 
на случай отказа от собственного выдвиже-
ния: это может понадобиться, если поймет, 
что участие не будет результативным.

Проекты основных документов обсужда-
ются на пленуме накануне съезда, говорит 
один из коммунистов. К этому моменту долж-
на быть ясность с кандидатом. При этом го-
сподин Зюганов решил не смешивать пред-
выборный пленум с антикоррупционной те-
мой. Коррупцию коммунисты обсудят в раз-
гар предвыборной кампании в январе.

До старта кампании в информационном 
поле доминирует один потенциальный кан-
дидат. Подсчеты КПРФ и Центра исследова-
ния политической культуры России (прово-
дятся на основе данных «Медиалогии») пока-
зывают, что с 19 по 25 ноября 2017 года доля 
упоминаний Владимира Путина в политиче-
ских телесюжетах составила 86,8%. Помимо 
центральных («Первый», «Россия 1», НТВ, ТВЦ, 
РЕН ТВ), в мониторинге отслеживаются и дру-
гие каналы, например, «Дождь», РБК, «Рос-
сия 24». Вторым по числу упоминаний тра-
диционно стал лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский. Он фигурировал в 76 сюжетах (6% от 
общего числа), 46 из которых — на централь-
ных телеканалах. По 1,8% сюжетов посвяще-
но Геннадию Зюганову и лидеру справорос-
сов Сергею Миронову (по 23 сюжета, по 11 из 
них вышло на центральных каналах).

Ксения Собчак этим потенциальным кан-
дидатам уступила (1,7%). Она была упомяну-
та в 22 политических сюжетах (только 7 из 
них вышли на центральных каналах). Одна-

ко благодаря появлению в «Вечере с Влади-
миром Соловьевым» ей досталась значитель-
ная доля — 43% — синхрона на «России 1» по 
сравнению с другими потенциальными оп-
понентами. По этому показателю ее обошел 
только глава ЛДПР Владимир Жириновский, 
получив 54%, 2% — у председателя «Справед-
ливой России» Сергея Миронова, 1% получил 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов (в расчет при 
оценке прямой речи лидерского эфира ком-
мунистами не берется Владимир Путин). Для 
Ксении Собчак «со стороны государства это 
большая помощь, наибольшее время дается 
с участием в авторских программах», счита-
ет секретарь ЦК КПРФ по проведению выбор-
ных кампаний Сергей Обухов.

Политолог Михаил Виноградов счита-
ет, что госпожа Собчак способна периодиче-
ски «перехватывать повестку», делая заявле-
ние «более агрессивно, напористо». «В раз-
ных средах к ней разное отношение, она вы-
зывает споры, эмоции. Скорее больше от-
рицательные, чем положительные, но это 
эмоции. Зюганов, Жириновский вызыва-
ют равнодушное отношение»,— считает по-
литолог Алексей Макаркин. По 12 раз (0,9%) 
в сумме упомянули потенциального кан-
дидата от партии «Яблоко» Григория Явлин-
ского и основателя Фонда борьбы с корруп-
цией Алексея Навального. Господин Явлин-
ский упоминался федеральными каналами 
пять раз. Господин Навальный (из-за судимо-
сти, как говорят в Центризбиркоме, не может 
баллотироваться в президенты) — один раз.

Максим Иванов,  
Ольга Лукьянова

Муниципалам предложат  
концепцию и новый закон
Дискуссия вокруг будущего МСУ  
развернулась на разных площадках

РАНХиГС и Общероссийский конгресс 
муниципальных образований (ОКМО) 
предлагают разработать концепцию 
развития местного самоуправления 
(МСУ). Комитет гражданских инициатив 
Алексея Кудрина (КГИ) уже подготовил 
проект нового закона о МСУ из-за изме-
нения баланса между государственной 
и местной властями. Союз российских 
городов считает, что сейчас надо подни-
мать вопрос не о новой концепции МСУ, 
а о финансовом положении городов.

Разработать концепцию развития местно-
го самоуправления предложили РАНХиГС и 
ОКМО в своих докладах о состоянии МСУ за 
2017 год. Эксперты РАНХиГС констатируют: 
изменения законодательства о МСУ, «суть ко-
торых ситуационное реагирование на нуж-
ды губернаторского корпуса и федеральных 
ведомств», привели к «нарушению балан-
са между местными интересами и интереса-
ми государственной власти» (о необходимо-
сти такого баланса Конституционный суд за-
явил 1 декабря 2015 года). Как отмечается в до-
кладе, особенно явно это проявляется в пре-
образовании муниципальных районов в го-
родские округа по инициативе региональ-
ных властей. «Ликвидируются сельские посе-
ления, выхолащивается сельский уклад жиз-
ни и насаждается городской»,— сказала 

”
Ъ“ 

глава центра поддержки МСУ РАНХиГС Екате-
рина Шугрина. Авторы доклада отмечают, что 
это «отдаляет местную власть от населения: у 
3% россиян (около 4 млн человек) затруднена 
доступность к МСУ, а в случае повсеместного 
перехода к одноуровневой системе МСУ эта 
цифра возрастет в несколько раз». По данным 
Минюста, с 1 января 2016 по 1 мая 2017 года 
упразднены 230 сельских поселений, появи-
лось 22 новых городских округа.

В качестве примера преобладания госин-
тереса авторы доклада приводят правитель-
ственную программу «Комфортная город-
ская среда», которую курирует «Единая Рос-
сия». Проект рассчитан на пять лет, в этом го-
ду на него из бюджета выделено 25 млрд руб. 
(вместе с деньгами регионов — 42 млрд руб.). 
Муниципалитеты, отмечается в докладе, «вы-
нуждены подстраиваться под проект, несмо-
тря на ограниченность объектов благоустрой-
ства и типизацию предлагаемых Минстро-
ем решений». «Благоустройство — полномо-
чие МСУ, и логичнее было бы выделять на не-
го средства муниципалитетам целевым обра-
зом»,— говорится в докладе.

Проект «Комфортная городская среда» упо-
минается и в докладе Общероссийского кон-
гресса муниципальных образований в под-
тверждение того, что «муниципалитеты ока-
зались на периферии государственных инте-
ресов вплоть до полного исключения из них». 
«Изначально планировалось участие (в проек-
те.— 

”
Ъ“) только крупных городов, хотя позд-

нее его распространили на муниципалитеты 
с населением более 1 тыс. жителей»,— отме-
чается в докладе. По мнению исполнительно-
го директора ОКМО Ольги Гай, закон «Об об-
щих принципах организации местного само-
управления в РФ» (принят в 2003 году) требу-
ет изменения в соответствии с сегодняшними 

реалиями, но сначала надо понять, «куда мы 
идем». «Мы как будто пришиваем пуговиц, не 
узнав, что шьем — трусы или пиджак»,— от-
метила она. Конгресс, по ее словам, ждет, ког-
да государство определит позицию в отноше-
нии МСУ. Тогда будет разработана концепция 
развития МСУ с учетом трендов на вовлече-
ние населения в решение местных вопросов, 
создание цифровой экономики. В концеп-
ции, считает она, надо четко описать взаимо-
отношения МСУ с федеральной и региональ-
ной властями, организационные, финансо-
вые вопросы. «Должно быть комплексное ви-
дение будущего»,— заключила госпожа Гай. 
Екатерина Шугрина также считает, что глав-
ное — «определить роль и место МСУ в систе-
ме взаимоотношений госвласти и общества», 
без этого никакие законы работать не будут.

В свою очередь, КГИ подготовил «Концеп-
цию реформирования МСУ». Эксперты отме-
тили, что МСУ «стало ослабленным придат-
ком региональной власти, вмешательство ко-
торой в муниципальные дела получило ин-
ституциональное закрепление». Речь идет о 
поправках к закону о МСУ, давших регионам 
права формировать органы местного самоу-
правления, наделять их полномочиями и со-
здавать городские округа. В проекте нового за-
кона о МСУ КГИ предлагает решить финансо-
вые вопросы, вопросы территориально-орга-
низационного устройства муниципалитетов, 
формирования органов власти и т. д., которые 
отражены также в предложениях РАНХиГС и 
ОКМО. Это требует, отмечается в проекте, из-
менения Бюджетного, Налогового, Земель-
ного и Градостроительного кодексов, а так-
же «принципа взаимодействия органов гос-
власти с МСУ и контроля над его деятельнос-
тью». Один из авторов проекта глава профиль-
ной комиссии Общественной палаты Андрей 
Максимов уверен, что руководством к дейст-
вию региональной власти может быть толь-
ко закон: «Хотя если Владимир Путин подпи-
шет указ о концепции или стратегии, которой 
определит цели МСУ, тоже хорошо».

«Отобрали у местной власти полномочия 
по соцзащите, здравоохранение, на очереди 
образование, и МСУ стало овощем, а не ниж-
ним уровнем власти, на который должно опи-
раться государство»,— сказал 

”
Ъ“ глава аппа-

рата комитета Госдумы по МСУ Игорь Баби-
чев. Он считает, что нужна концепция, кото-
рая «соответствует доктрине местного самоу-
правления, ее основами должны стать Евро-
пейская хартия МСУ, Конституция РФ и поста-
новления Конституционного суда».

Однако не все муниципалы ратуют за раз-
работку концепции. «Она не нужна, надо дать 
муниципалитетам возможность поработать 
стабильно»,— сказала 

”
Ъ“ гендиректор Сою-

за российских городов Александра Игнатье-
ва. По ее мнению, «чтобы МСУ развивалось, 
надо как можно больше денег оставлять в го-
родах, а сейчас все доходы забирают наверх, а 
потом дают на жизнь». «Все города — и круп-
ные, и миллионники — стали дотационны-
ми. У мэров практически не осталось полно-
мочий, они говорят, что превратились в двор-
ников»,— заключила она.

Наталья Городецкая

Как и предыдущие руководи-
тели российской группировки 
в Сирии, генерал Лапин по воз-
вращении получил повышение
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В Замоскворецком суде Москвы 
на процессе по делу бывшего 
министра экономразвития РФ 
Алексея Улюкаева вчера был до-
прошен сам подсудимый. Госпо-
дин Улюкаев заявил, что не чи-
нил препятствий покупке пакета 
акций «Башнефти» компанией 
«Роснефть», хотя, как экономист, 
и отзывался о сделке критиче-
ски. Свое задержание экс-ми-
нистр назвал спланированной 
провокацией: по его словам, он 
был уверен, что в переданной ему 
господином Сечиным сумке нахо-
дилось вино, а подарки от главы 
«Роснефти» он получал и прежде.

Бывший министр пришел в суд в 
черной кожаной куртке, в которой ра-
нее на процессе не появлялся. Поздо-
ровавшись с журналистами, он уже 
по традиции поделился впечатлени-
ями о только что прочитанном. «Са-
мая лучшая книга — 

”
Робинзон Кру-

зо“»,— сообщил экс-министр предста-
вителям СМИ.

На этом заседании, похоже, ста-
ло окончательно ясно, что ключевой 
свидетель со стороны обвинения — 
глава «Роснефти» Игорь Сечин — в су-
де не появится. Причиной, как уве-
домил суд его представитель, являет-
ся сверхплотный рабочий график го-
сподина Сечина вплоть до Нового го-
да. Защита в связи с этим потребовала 
вернуть дело в прокуратуру, посколь-
ку в материалах расследования и про-
цесса содержатся противоречия, ко-
торые без допроса главы «Роснефти» 
устранить невозможно. «Как следует 
из формулировки обвинения, Улюка-
ев, действуя из корыстных побужде-
ний, 15 ноября 2016 года на Гоа по-
требовал от Сечина взятку в размере 
$2 млн в неустановленное время и в 
неустановленном месте,— процити-
ровала обвинительное заключение 
адвокат Дареджан Квеидзе.— В то же 
время из документов, исследованных 
в суде, видно, что в постановлении о 
проведении следственного экспери-
мента говорится, что Улюкаев вымо-
гал взятку 28 октября 2016 года».

Другие защитники бывшего ми-
нистра, а также сам господин Улюкаев 
поддержали ходатайство о возврате 

дела, однако судья его отклонила. По-
сле этого приступили к допросу под-
судимого. Прежде всего экс-министр 
заявил, что вины не признает. «Я ни-
когда нигде не требовал денег и не уг-
рожал Сечину. Это надуманное пред-
положение,— сказал подсудимый.— 
Очевидна ложность обвинения».

Большая часть выступления го-
сподина Улюкаева, а также его отве-
тов на вопросы защиты и гособвине-
ния касалась обстоятельств покуп-
ки «Роснефтью» пакета акций баш-
кирской нефтяной компании. На-
помним, что именно за положитель-
ный отзыв о сделке, а также различ-
ные преференции в будущем гла-
ва Минэкономики, по версии след-
ствия, и потребовал у Игоря Сечина 
взятку. Алексей Улюкаев, в частно-
сти, рассказал, что привлеченный в 
качестве агента «ВТБ Капитал» разо-
слал предложения на участие в при-
ватизации «Башнефти» двум десят-
кам организаций, в том числе ПАО 
«Роснефть». Подсудимый подтвер-
дил, что в беседе с представителями 
СМИ упоминал о нежелательности 
участия в приватизации «Башнефти» 
госкомпаний, однако отметил, что 
о том же говорилось, в частности, в 
поручении вице-премьера Аркадия 
Дворковича, кроме того, аналогич-
ную точку зрения публично выска-
зывали и другие высокопоставлен-
ные чиновники. «Как специалист 
по экономике, я считал и сейчас счи-
таю, что участие компании, контр-
олируемой государством, в сделке 
по приватизации государственной 
компании нецелесообразно,— под-
черкнул Алексей Улюкаев.— Но одно 
дело — мое мнение как специалиста, 
и совсем другое — мое дело в право-
вой плоскости, как руководителя ве-
домства, ответственного за процеду-
ру». Экс-министр пояснил, что закон 
позволял такую сделку и именно это 
он указал в докладе президенту РФ.

После этого участники заседа-
ния перешли к обсуждению дета-
лей предполагаемых вымогательст-
ва и передачи взятки. Алексей Улю-
каев сообщил, что познакомился с 
Игорем Сечиным примерно в 2000–
2001 годах, отношения между ними 

сложились «служебные». Господин 
Улюкаев рассказал суду и об уже став-
шей знаменитой встрече за бильяр-
дом на Гоа. «Мы ожидали приглаше-
ния на следующие переговоры. За-
тем я обратил внимание, что в дру-
гой части зала глава ПАО ВТБ Костин 
и глава ПАО 

”
Роснефть“ Сечин игра-

ют в бильярд. Проходят разные лю-
ди, приветствуют их. Я тоже решил 
подойти, поприветствовать». По сло-
вам подсудимого, он сказал господи-
ну Сечину, что они хорошо поработа-
ли над приватизацией «Башнефти». 
«Ты можешь закручивать, я тебя уго-
щу таким вином, которое ты никогда 
в жизни не пробовал. Ты должен хо-
рошо отметить» — так, по словам го-
сподина Улюкаева, сказал ему глава 
«Роснефти». Последующая встреча в 
офисе нефтяной компании 14 ноя-
бря, утверждает подсудимый, состоя-
лась по настоятельной просьбе госпо-
дина Сечина. И когда тот ему передал 
сумку, господин Улюкаев, по его сло-
вам, был уверен, что там обещанное 
вино. Тем более, сказал экс-министр, 
он до этого уже пару раз получал по-
дарки от главы «Роснефти». Когда же 
выяснилось, что в сумке находятся 
деньги, то, по словам господина Улю-
каева, ему стало ясно, что «этот ви-
зит к Сечину, о котором он так угова-
ривал, был абсолютно заранее спла-
нированной акцией, провокацией». 
Экс-министр также рассказал, что все 
первичные следственные действия с 
ним проводились в отсутствие адво-
ката, с которым он впервые увиделся 
только на следующее утро.

Заседание завершилось очеред-
ной перепалкой между защитой 
и прокурором Борисом Непорож-
ным, попросившим заслушать во 
вторник экспертов, проводивших 
лингвистическую экспертизу разго-
воров господина Сечина и господи-
на Улюкаева. Несмотря на возраже-
ние защиты, судья удовлетворила 
просьбу гособвинителя.

Александр Александров

Алексей Улюкаев  
рассказал, как ждал вина  
от Игоря Сечина
Экс-министр дал показания в суде

В Санкт-Петербурге прошли пре-
ния сторон по резонансному уго-
ловному делу о хищении бюд-
жетных средств, выделенных 
Следственному комитету России 
(СКР) на ремонт и установку кон-
диционеров в зданиях централь-
ного аппарата следственного 
ведомства. Прокуратура попро-
сила признать виновными в этом 
преступлении бывшего началь-
ника управления капитально-
го строительства СКР Алексея 
Скачкова и экс-руководителя от-
дела управления закупками ве-
домства Александра Шкутова, 
приговорив их к шести и шести 
с половиной годам заключения 
соответственно. Фигуранты рас-
следования, признавшие в су- 
де вину, просят не отправлять  
их в колонии.

Прения сторон прошли в Кали-
нинском райсуде Санкт-Петербур-
га, рассматривающем уголовное де-
ло в особом порядке. Обвинение по 
делу, возбужденному СКР еще в 2015 
году по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере), 
кроме Алексея Скачкова и Алексан-
дра Шкутова было предъявлено еще 
трем коммерсантам — фактическому 
владельцу ООО «Стройгарант» Ана-
толию Савину, гендиректору петер-
бургского ООО «Альфа» Сергею Касат-
кину и гендиректору компании «Экс-
плуатация» Александру Плесовских. 
В совокупности им инкриминирует-
ся пять эпизодов мошенничества на 
общую сумму около 65 млн руб., при 
этом действия Александра Шкутова 
дополнительно квалифицированы 
по ст. 286 УК РФ (превышение долж-
ностных полномочий).

По версии следствия, при ремон-
те административного здания СКР 
на улице Строителей, 8, корп. 2, в ко-
тором участвовала компания Анато-
лия Савина, была переделана рабо-
чая смета: затратные виды работ за-
менили дешевыми, но сумма кон-
тракта — более 61 млн руб.— оста-
лась неизменной. Однако, соглас-
но материалам дела, сами работы и 
использованные для них материа-
лы не соответствовали требованиям 

госконтракта. В ходе расследования 
этого эпизода выяснилось, что фак-
тическая стоимость материалов и ра-
бот составила около 30 млн руб.

При исполнении контракта на 
поставку восьми мультизональных 
систем кондиционирования и 52 
сплит-систем (общая сумма 65,9 млн 
руб.) для административных зданий 
СКР на улицах Садовой-Триумфаль-
ной и Строителей, а также в 1-м Бас-
манном переулке было похищено 
свыше 24 млн руб. А в 2014 году при 
закупке ведомством кондиционеров 
Daikin, замененных при исполне-
нии этого контракта сплит-система-
ми Electrolux, имеющими более низ-
кие технические и функциональные 
характеристики, было украдено око-
ло 2 млн руб. Еще 700 тыс. руб. бы-
ло похищено, согласно данным след-
ствия, при покупке в 2015 году лиф-
та E07 Vimec (Италия) за €27 тыс. и 
его установке в одно из зданий ко-
митета. В том же году при модерни-
зации программного продукта «Па-
рус» (комплекс автоматизации про-
цессов финансово-хозяйственной 
деятельности СКР) злоумышленни-
ки, как следует из материалов дела, 
похитили 9,2 млн руб.

Сергей Касаткин, заключивший 
досудебное соглашение о сотрудни-
честве и давший показания на пред-
полагаемых подельников, предстал 
перед судом первым. Калининский 
райсуд признал его виновным в мо-
шенничестве и приговорил к одному 
году десяти месяцам колонии (

”
Ъ“ пи-

сал об этом 25 октября).
Во время процесса по делу осталь-

ных фигурантов, которое поступи-
ло в райсуд 8 августа, обвиняемыми 
было заявлено ходатайство о прове-
дении слушаний в особом порядке. 
В этом случае подсудимые признают 
себя виновными, суд не исследует 
собранные доказательства, но не мо-
жет назначить наказание свыше двух 
третей от максимальной санкции.

Вчера в прениях сторон прокура-
тура попросила признать подсуди-
мых виновными в полном объеме. 
Найдя смягчающие обстоятельства в 
их действиях (фигуранты признали 
вину, раскаялись, частично возме-

стили ущерб, выплатив от 100 тыс. 
до 1,1 млн руб.), гособвинение тем 
не менее сообщило, что исправле-
ние подсудимых возможно только в 
условиях их изоляции от общества. 
Для обвиняемого Савина прокура-
тура запросила четыре года пять ме-
сяцев заключения, Александру Пле-
совских — на год и месяц больше, а 
для Скачкова и Шкутова — шесть и 
шесть с половиной лет соответствен-
но. Станислав Мартынов, представ-
лявший в суде интересы СКР, обра-
тил внимание на то, что были по-
хищены деньги правоохранитель-
ного органа, деятельностью которо-
го как раз является борьба с корруп-
цией. Действия бывших сотрудни-
ков, по оценке господина Мартыно-
ва, нанесли урон репутации ведом-
ства. Он попросил суд своим приго-
вором «дать сигнал тем людям, ко-
торые сейчас продумывают новые 
коррупционные схемы по хищению 
бюджетных средств».

Защита сочла требования сторо-
ны обвинения чрезмерно суровыми. 
«Я просил перерыв, поскольку в зале 
после выступления прокуратуры за-
пахло эшафотом, несправедливость 
витает вокруг этого дела»,— обра-
тился к суду адвокат Анатолия Сави-
на Игорь Решетников. Защита Алек-
сандра Шкутова полагает, что клиент 
оказался заложником своей долж-
ности. «На его действия посмотрели 
под другим углом, и Александр Шку-
тов стал преступником»,— заявил ад-
вокат. Алексей Скачков, по оценке 
его защитника, и так уже понес тяже-
лое наказание: во время нахождения 
под арестом умерла его мать, с кото-
рой он не смог попрощаться. А защи-
та Александра Плесовских обвинила 
прокуратуру в том, что надзорное ве-
домство пытается вырвать из семьи 
единственного кормильца, оставив 
ребенка подсудимого без средств к 
существованию. Адвокаты просили 
осудить их клиентов условно, с тем 
чтобы они смогли полностью возме-
стить ущерб, нанесенный СКР. Пред-
полагается, что приговор будет выне-
сен на следующей неделе.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Следственные чиновники  
хотят не сидеть, а платить
Для расхитителей денег СКР  
запросили колонии общего режима

Алексей Улюкаев 
настаивает, что ждал  
от Игоря Сечина подарка,  
а не взятки 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Как посчитало следствие, обви-
няемые являлись бенефициарами в 
JFC и аффилированных с ней струк-
турах, были руководителями и вы-
полняли «организационно-распре-
делительные» и «административно-
хозяйственные функции». Кредиты 
же, по мнению МВД, получили пу-
тем предоставления банкам заве-
домо ложных сведений о финансо-
вом и хозяйственном положении 
подконтрольных им структур. Меж-
ду тем ст. 176 УК РФ предусматрива-
ет в качестве максимального нака-
зания пять лишения свободы и от-
носится к категории преступлений 
средней тяжести. В соответствии с 
УК срок давности по таким престу-
плениям составляет шесть лет. По-
следний же незаконный кредит да-
тирован 3 ноября 2011 года. В ре-
зультате у следователя появились 
основания прекратить и это дело 
— за истечением сроков давности. 
Для этого надо было выполнить ряд 
формальностей — в частности, по-
лучить согласие самих фигурантов, 
так как дело прекращалось бы по 
нереабилитирующим обстоятельст-
вам. По данным 

”
Ъ“, 14 и 17 ноября, 

в дни предъявления нового обвине-
ния, все три фигуранта дали соот-
ветствующие подписки. 21 ноября 
их уголовное дело было прекраще-
но. Одновременно с этим был снят 
арест на имущество, которое когда-
то принадлежало JFC и входившим 
в группу структурам. Речь идет о де-
вяти квартирах на Московском про-
спекте в Санкт-Петербурге, нефте-
базе в поселке Шушары, также рас-
положенной в Северной столице, и 
пилораме в Казани. Кроме того, со-
гласно постановлению следовате-
ля, бывшим фигурантам расследо-
вания должны вернуть все изъятые 
у них в рамках дела драгоценности 
и деньги. В частности, Юлия Заха-
рова получит $90 тыс. которые по-
сле изъятия хранились на спецсче-
те МВД РФ.

Напомним, как рассказывал 
”
Ъ“, 

некоторые из банков-кредиторов не 
раз обращались в Генпрокуратуру с 
жалобами на бездействие следова-
телей МВД, которые неоднократно 
продлевали срок расследования по 
этому делу. Отмечалось, что такая 
волокита по преступлениям, совер-
шенным много лет назад, и «непри-
нятие мер по привлечению к уго-
ловной ответственности виновных 
лиц, возмещению ими причинен-

ного вреда дискредитирует смысл 
и назначение уголовного судопро-
изводства». В надзорном ведомстве 
каждый раз отвечали, что МВД вы-
несено представление об устране-
нии «нарушений уголовного и уго-
ловно-процессуального законода-
тельства», однако никаких измене-
ний в расследовании не происходи-
ло. Это давало основание юристам, 
представлявшим интересы банков-
кредиторов, говорить о том, что тре-
бования прокуратуры в МВД просто 
игнорируются.

По данным 
”
Ъ“, решение следо-

вателя Гришина сразу не было ут-
верждено надзорным ведомством, 
которое затребовало к себе для из-
учения все материалы следствия, 
чтобы проверить законность пре-
кращения уголовного дела. Кроме 
того, очевидно, что и сами потер-
певшие обжалуют действия Дмит-
рия Гришина у его руководства или 
в суде. Впрочем, если Генпроку-
ратура утвердит прекращение де-
ла, а жалобы будут отвергнуты, то 
шансов вернуть пропавшие креди-
ты у банков не так много. У кредит-
ных учреждений останется лишь 
возможность пытаться взыскивать 
многомиллиардные суммы с помо-
щью гражданских процессов в су-
дах. Несомненно, что такие иски 
будут удовлетворены, однако полу-
чить деньги будет просто не с ко-
го. Сам Владимир Кехман в 2012 го-
ду был признан банкротом в Вели-
кобритании, а через четыре года — 
в России. В 2015 году Арбитражный 
суд Санкт-Петербурга признал бан-
кротом и JFC.

По некоторым данным, в Санкт-
Петербурге есть уголовное дело 
о преднамеренном банкротстве 
(ст. 196 УК РФ) JFC, возбужденное по 
заявлению конкурсного управляю-
щего, однако перспективы его рас-
следования весьма туманны.

Отметим, что до банкротства JFC 
группа компаний являлась одним 
из крупнейших поставщиков фрук-
тов в Россию, в частности бананов 
под торговой маркой BONANZA. Уго-
ловное дело о невозвращенных кре-
дитах JFC было возбуждено следова-
телями ГСУ ГУ МВД по Санкт-Петер-
бургу и Ленинградской области еще 
в декабре 2012 года, а позже переда-
но для расследования в централь-
ный аппарат МВД.

Владимир Кехман, исправно яв-
лявшийся по вызовам следовате-
ля, всегда категорически отрицал 
свою вину. Он не соглашался с вер-

сией следствия о том, что топ-менед-
жеры JFC «не намеревались выпол-
нять свои обязательства», выводили 
средства в другие проекты, в частно-
сти девелоперские. Господин Кех-
ман утверждал, что не совершал ни-
чего криминального. После краха 
компании он заявлял, что давно ото-
шел от бизнеса, где лишь числился 
формально, передал его в довери-
тельное управление своим партне-
рам, а сам ушел в мир театра. Он по-
яснял: никакого личного имущест-
ва у него после банкротства нет.

Закончив с бизнесом, Владимир 
Кехман сначала возглавил Михай-
ловский театр в Санкт-Петербурге, 
а затем одновременно стал и генди-
ректором Новосибирского театра 
опера и балета. Впрочем, из перво-
го театра ему пришлось уйти, остав-
шись лишь худруком, так как его 
признали банкротом, что подразу-
мевало запрет на замещение руко-
водящих должностей. Вскоре встал 
вопрос и об оставлении должности 
в Новосибирске, однако он не ре-
шен до сих пор. Любопытно, что су-
дебные приставы по исполнитель-
ным листам принудительно вычи-
тают едва ли не ползарплаты Вла-
димира Кехмана в счет погашения 
его многочисленных долгов. Только 
Сбербанку, крупнейшему кредито-
ру, выступавший личным поручите-
лем Владимир Кехман остался дол-
жен более 4,3 млрд руб., а его быв-
шая JFC — еще 6 млрд руб. Впрочем, 
эти неприятные обстоятельства не 
мешали господину Кехману исполь-
зовать дорогие автомобили, перио-
дически выезжать за границу и вра-
щаться в «богемных» кругах. Сам 
Владимир Кехман вчера на просьбу 

”
Ъ“ прокомментировать решение 

МВД не отреагировал. Между тем в 
Сбербанке 

”
Ъ“ заявили: «Затягива-

ние сроков следствия, передача дела 
новому следователю, переквалифи-
кация обвинения и, наконец, пре-
кращение уголовного дела по факту 
хищения более 20 млрд руб., на наш 
взгляд, порождают много вопросов 
о характере проведенного расследо-
вания». «Сбербанк считает незакон-
ным и необоснованным переквали-
фикацию обвинения Кехману с мо-
шенничества в сфере кредитования 
на незаконное получение кредита и 
будет обжаловать постановление о 
прекращении уголовного дела»,— 
подчеркнули 

”
Ъ“ в пресс-службе кре-

дитного учреждения.
Сергей Сергеев,  
Олег Рубникович

Был бы человек, а статья уйдется
с1
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В 2017 году загруженность 
улиц в центре Москвы дости-
гла максимальных значений 
за последние годы, следует 
из данных «Яндекса». Иссле-
дователи указывают на на-
блюдаемую впервые «про-
бочную аномалию»: осенью 
машины в городе движутся 
быстрее, чем летом. В мэрии 
Москвы скептически воспри-
няли оценку «Яндекса»: в этом 
году плотность движения воз-
росла из-за программы «Моя 
улица», работы по которой на 
данный момент завершены.

Компания «Яндекс» опубли-
ковала вчера исследование об 
изменении транспортной ситуа-
ции в Москве в 2013–2017 годах, 
для этого использовались дан-
ные о трафике в сентябре—ок-
тябре в исследуемые годы. «Пер-
вые осенние месяцы хорошо 
показывают состояние дорож-
ной системы,— поясняют в 

”
Ян-

дексе“.— С одной стороны, уже 
закончился период отпусков, 
с другой — еще не начались мо-
розы и снегопады».

По сравнению с 2013 годом 
почти все показатели улучши-
лись. Наибольший интерес 
представляют изменения, про-
исшедшие за последний год. 
Самая проблемная ситуация — 
в центре Москвы, где пробок 
стало «заметно больше», гово-
рится в исследовании «Яндек-
са». «Сейчас ситуация внутри 
Садового кольца самая плохая 
за пять лет»,— уточнили в ком-
пании. Здесь за минувший год 
средняя скорость движения упа-
ла на 16% утром и на 8% вечером, 
а за три года (с 2014 года) — на 
24% и 7% соответственно. «До 
этого загруженность в центре 
снижалась,— отмечают в 

”
Ян-

дексе“.— Трафик между Садо-
вым и Третьим кольцом так-
же вырос — сейчас здесь в лю-
бое время пробок больше, чем 
в прошлом году, а утром и в пер-
вой половине дня даже больше, 
чем в 2013-м».

В 2017 году наблюдается «про-
бочная аномалия», отметил гла-
ва геосервисов «Яндекса» Роман 
Чернин: «Впервые за пять лет 
в центре города движение осе-
нью стало свободнее, чем ле-
том». «Обычно все наоборот — 
осенью пробки только ухудша-
ются,— заявил он.— Причина 
аномалии — реконструкция до-
рог, которая естественным обра-
зом усложнила движение этим 
летом и повлияла на загружен-
ность города в целом».

На периферии (в зоне между 
ТТК и МКАД) ситуация почти не 
изменилась, считают в «Яндек-
се». Здесь средняя скорость дви-
жения в утренний час пик уве-
личилась на 4%, днем — умень-
шилась на 3–4%, вечером — 
осталась примерно такой же, 
как и прежде. В зоне между ТТК 
и Садовым, по оценке «Яндек-

са», за год скорость автомоби-
лей уменьшилась в среднем на 
6% в вечерний час пик. На самих 
МКАД и ТТК транспортная ситу-
ация почти не изменилась, чуть 
быстрее поехало Садовое кольцо 
(причем внутреннее лучше, чем 
внешнее).

Говорить об ухудшении до-
рожной ситуации в 2017 году не-
корректно, считают в правитель-
стве Москвы. «Надо помнить, что 
с мая по сентябрь в центре ве-
лись активные работы в рам-
ках общегородской программы 

”
Моя улица“,— заявил 

”
Ъ“ вице-

мэр Москвы, глава департамента 
транспорта Максим Ликсутов.— 
Очевидно, что реконструкция 
создает определенные ограни-
чения для движения и, как след-
ствие, не лучшим образом ска-
зывается на транспортной си-
туации и на экспертных оцен-
ках скорости движения. Мы это-
го никогда и не скрывали. Кор-
ректнее сравнивать ситуацию 
октябрь к октябрю, то есть после 
окончания основного объема 

работы по 
”
Моей улице“. В этом 

случае мы видим, что прирост 
средней скорости движения 
в зоне ТТК составил 7%».

«Неудивительно, что уровень 
пробок во многих районах оста-
ется высоким,— говорит коор-
динатор движения 

”
Синие ве-

дерки“ Петр Шкуматов.— В го-
роде продолжается активное 
строительство жилья, что при-
влекает новых жителей в агло-
мерацию. Это, в свою очередь, 
увеличивает нагрузку на дорож-
ную сеть, а дорог в городе боль-
ше не становится». «Улучшения 
скоростного режима, зафикси-
рованные 

”
Яндексом“ по всему 

городу, произошли на фоне про-
должающегося роста количест-
ва автомобилей в городе,— ука-
зывает глава общественного со-
вета при Минтрансе РФ Миха-
ил Блинкин.— За время наблю-
дений, то есть с 2013 года, авто-
мобильный парк Москвы увели-
чился минимум на полмиллио-
на единиц».

Иван Буранов

Пробки оказались в центре 
проездом
«Яндекс» и мэрия Москвы по-разному оценили  
транспортную ситуацию

Христианская литература впервые 
в России может быть признана судом 
экстремистской по иску прокуратуры 
Санкт-Петербурга. В книгах и брошю-
рах американского миссионера Уиль-
яма Бранхама надзорное ведомство 
усмотрело приемы нейролингвистиче-
ского программирования, а в полеми-
ке с другими церквями — оскорбление 
священнослужителей. Эксперты от-
мечают: к религиозным трудам нельзя 
подходить с позиций борьбы с экстре-
мизмом.

Прокуратура Санкт-Петербурга просит 
признать экстремистскими книги христи-
анского миссионера из США Уильяма Бран-
хама, жившего в первой половине прош-
лого века и объявившего себя пророком. 
В России его тексты распространяет бла-
готворительная общественная организа-
ция «Вечерний свет». «Если суд согласится 
с прокуратурой, это, скорее всего, станет 
первым делом в России о признании хри-
стианской литературы экстремистской,— 
сообщил 

”
Ъ“ руководитель Центра по из-

учению проблем религии и общества Ин-
ститута Европы РАН Роман Лункин.— Уче-
ние Бранхама — одно из направлений про-
тестантизма, отличающееся пророческим 
служением». Он отметил, что раньше дела 
об экстремизме касались литературы му-
сульман и сайентологов.

Заместитель прокурора Санкт-Петербур-
га Александр Чубыкин в иске (на 29 листах, 
есть в распоряжении 

”
Ъ“) в Пушкинский 

районный суд отмечает, что год назад город-
ское управление Минюста РФ направило 
тексты миссионера в центр по противодей-
ствию экстремизму городского управления 
МВД для проверки на экстремизм. Летом те-
кущего года полиция получила заключение 
экспертов Санкт-Петербургского государст-
венного университета, в котором говорит-
ся, что автор использует приемы нейролин-
гвистического программирования (НЛП), 
ставит свое учение выше учения других цер-
квей и создает «образ врага» в лице «католи-
ческой (к которой автор относит православ-
ную) и протестантской церквей», оскорбляя 
чувства «соответствующих групп священно-
служителей и верующих» и внушая «идеи 
неполноценности человека по его религи-
озной принадлежности». Эта экспертиза по-
служила для прокуроров основанием потре-
бовать в суде признания экстремистскими 

книг и 20 брошюр Уильяма Бранхама и кон-
фисковать их у «Вечернего света».

Судебный процесс уже начался. Следую-
щее заседание назначено на 16 января 2018 
года.

Интересы представителей «Вечернего 
света» в суде представляет правозащитная 
группа «Команда 29». Как отметил 

”
Ъ“ руко-

водитель «Команды 29» Иван Павлов, Верхов-
ный суд РФ уже указывал: под действиями, 
направленными на возбуждение ненави-
сти и вражды, следует понимать высказыва-
ния, обосновывающие или утверждающие 
необходимость геноцида, массовых репрес-
сий, депортаций, совершения иных проти-
воправных действий, в том числе приме-
нения насилия, в отношении представите-
лей какой-либо нации, расы, приверженцев 
той или иной религии. «Критическая оцен-
ка представителей других религий, о кото-
рой говорят анонимные эксперты, не содер-
жит подобных призывов»,— пояснил госпо-
дин Павлов.

«Это довольно опасно — читать с точки 
зрения противодействия экстремизму рели-
гиозную литературу и особенно интерпрети-
ровать так полемику Уильяма Бранхама с дру-
гими конфессиями»,— добавляет господин 
Лункин. Он пояснил, что выводы экспертов 
применимы в «отношении самой разной хри-
стианской литературы, а также в отношении 
проповедей — как православных, так и като-
ликов и протестантов». В заявлении проку-
ратуры говорится: Уильям Бранхам называ-
ет оппонентов сектантами. «Из этого делает-
ся вывод, что автор имеет негативную конно-
тацию по отношению к другим конфессиям. 
Но тогда получается, что масса православных 
проповедей откровенно разжигает религи-
озную вражду к другим конфессиям»,— отме-
чает господин Лункин. Что касается техноло-
гии НЛП, добавляет он, в большинстве про-
поведей есть риторические приемы, которые 
могут быть расценены как психологическое 
давление на верующих.

«В итоге организация 
”
Вечерний свет“ 

может быть признана экстремистской»,— 
говорит Роман Лункин. Он напомнил схе-
му, по которой была признана экстремист-
ской религиозная организация «Свидете-
ли Иеговы»: сначала суд запретил литера-
туру, а затем в организациях прошли обы-
ски, в ходе которых были найдены запре-
щенные книги.

Анастасия Курилова

В брошюрах миссионера 
нашли оскорбление  
чувств верующих
Одно из направлений протестантизма 
подозревают в экстремизме

Осенние вечера в цен-
тре Москвы, по мне-
нию исследователей 
«Яндекса», становят-
ся все менее тихими
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Терпение Северной Кореи прошло испытание
Условие США для возобновления прямых переговоров выполнено
Южная Корея готова к возобновлению 
прямого диалога с Северной в случае, 
если та продолжит воздерживаться от 
ракетно-ядерных испытаний, заявил 
вчера в Сеуле спецпосланник президен-
та Южной Кореи Сон Ён Гиль. Пхеньян 
не проводит пусков ракет и не взрывает 
атомных бомб уже два с половиной ме-
сяца. Как сообщал ”Ъ“ ранее, Вашинг-
тон также сигнализировал о готовности 
начать с КНДР прямой диалог, если Пхе-
ньян заморозит свои ракетно-ядерные 
испытания как минимум на два меся-
ца. При этом США пока публично о готов-
ности к переговорам с КНДР не объяви-
ли. Замминистра иностранных дел РФ 
Игорь Моргулов вчера поддержал идею 
прямых переговоров, но заметил: ос-
новной проблемой теперь являются 
не испытания Пхеньяна, а совместные 
американо-южнокорейские учения.

«Если демонстрируемая Пхеньяном 
последние два месяца сдержанность — 
а с 15 сентября он не проводит испытатель-
ных пусков — была бы встречена соответ-
ствующими ответными шагами со стороны 
США и их союзников, то тогда можно было 
перейти к реализации второго этапа нашей 

”
дорожной карты“, а именно начать пря-

мые американо-северокорейские перегово-
ры»,— отметил Игорь Моргулов на сессии 
клуба «Валдай» в Сеуле.

Таким образом, замминистра подтвердил 
появившуюся в распоряжении 

”
Ъ“ в начале 

октября информацию о том, что США готовы 
к началу прямых переговоров с КНДР, если 
Пхеньян в течение двух месяцев воздержит-
ся от провокаций (см. 

”
Ъ“ от 6 октября).

Напомним, в обнародованном в нача-
ле июля совместном российско-китайском 
предложении о параллельном заморажива-
нии северокорейских испытаний и амери-
кано-южнокорейских учений положение 
о необходимости «взаимной сдержанности» 
было, но срок два месяца установлен не был.

Действительно, прошло уже 74 дня 
с 15 сентября, когда КНДР запустила послед-
нюю баллистическую ракету. За аналогич-
ный период до 15 сентября было произве-
дено четыре ракетных и одно ядерное ис-
пытание. Пхеньян не решился даже отме-
тить очередным пуском или взрывом день 
создания правящей Трудовой партии Ко-
реи (10 октября). Спецпосланник Южной 
Кореи Сон Ён Гиль прокомментировал это 

вчера, заметив, что, на его взгляд, как мини-
мум часть американского руководства гото-
ва к переговорам. «Мне кажется, что госсе-
кретарь США Рекс Тиллерсон и посол Джо-
зеф Юн (спецпредставитель США по про-
блеме КНДР.— 

”
Ъ“) настроены оптимистич-

но и хотят прямых переговоров. Однако мы 
не знаем настоящих намерений господина 
Трампа, его политика непредсказуема, так 
что я не знаю»,— заметил он.

Игорь Моргулов же заявил, что теперь 
основная проблема не в КНДР, а в америка-

но-южнокорейском альянсе, войска которо-
го, несмотря на сдержанность КНДР, прово-
дят и планируют новые учения вблизи тер-
ритории Северной Кореи. Последние, на-
помним, прошли 16 октября и 6 ноября, 
а следующие запланированы на 4 декабря. 
В них, по словам официального предста-
вителя ВВС США полковника Михал Клёф-
флер-Ховард, примут участие 12 тыс. амери-
канских солдат и 230 самолетов. «К сожале-
нию, это ответ, который Северная Корея по-
лучает от США на свое двухмесячное молча-
ние»,— заметил Игорь Моргулов.

Впрочем, некоторые опрошенные 
”
Ъ“ 

аналитики полагают: американская де-
монстрация силы не препятствует, а спо-

собствуют северокорейской «сдержанно-
сти». «Судя по всему, в промежутке между 
принятием резолюции ООН 2375 (11 сен-
тября.— 

”
Ъ“) и встречей в Пекине 8 ноября 

между Дональдом Трампом и Си Цзиньпи-
ном представителям США удалось донести 
до китайцев мысль о том, что впервые за по-
следние десятилетия военный вариант ре-
шения проблемы рассматривается вполне 
серьезно,— сообщил 

”
Ъ“ профессор Универ-

ситета Кунмин Андрей Ланьков.— И если 
китайцы не помогут заставить КНДР пре-
кратить испытания, то с последствиями бу-
дут разбираться сами».

По словам эксперта, в Пекине угрозу 
восприняли серьезно и в последние неде-

ли радикально усилили давление на КНДР 
с целью не допустить американского вме-
шательства. Действительно, месячный то-
варооборот Китая с Северной Кореей рух-
нул в сентябре 2017 года на 20%, опустив-
шись до $339 млн по сравнению с $525 млн 
годом ранее. Совместные китайско-северо-
корейские предприятия, в изобилии рас-
сыпанные по границе двух стран, должны 
быть закрыты до конца года. Продлевать 
контракты с наемными рабочими из КНДР 
или нанимать новых им запрещено. Им-
порт из КНДР упал по сравнению с прош-
лым годом на 37,9%, и порт расположенно-
го с китайской стороны границы города 
Даньдун объявил на прошлой неделе о де-
фолте по кредиту размером 1 млрд юаней 
($151,5 млн): он рассчитывал покрыть его 
из доходов от продажи деликатесных мо-
репродуктов из КНДР, которые теперь по-
купать запрещено. А на минувшей неделе 
авиакомпания Air China прекратила поле-
ты в Северную Корею.

Научный сотрудник сеульского Инсти-
тута Седжона Ву Юн Ёп полагает, что ре-
альность угрозы США удалось донести и до 
КНДР и именно это привело к прекраще-
нию испытаний. «Каждое следующее ис-
пытание Пхеньяна должно качественно от-
личаться от предыдущего,— сообщил он 

”
Ъ“.— За последнее время они продвину-

лись довольно далеко. Теперь им осталось 
только продемонстрировать, что они спо-
собны запустить ракету дальностью свыше 
5 тыс. км (примерное расстояние до конти-
нентальной территории США.— 

”
Ъ“), вы-

вести ее в стратосферу, вернуть в атмосфе-
ру в нужной точке и потом в нужной точ-
ке детонировать. Но это действие с высокой 
долей вероятности вызовет атаку со сторо-
ны США».

По словам господина Ву, непредсказуе-
мость Дональда Трампа в этом случае игра-
ет на руку США: в Пхеньяне понимают, что 
он вполне может решиться на то, на что его 
предшественники не могли. «В Южной Ко-
рее помимо собственно корейцев живет 
около 300 тыс. американцев и других гра-
ждан союзных США стран,— заметил он.— 
Соображения необходимости их защиты ра-
нее сдерживали США от атаки, но если про-
вокация КНДР будет слишком вызываю-
щей, у Дональда Трампа появится предлог 
эти соображения проигнорировать».

Михаил Коростиков

Северокорейский лидер  
Ким Чем Ын уже два месяца  
ничего не взрывает и не запускает  
ФОТО AP

В напряженной  
и женевной обстановке

В принятом по итогам перегово-
ров в Эр-Рияде коммюнике отмеча-
ется, что урегулирование в Сирии, 
предполагающее «радикальный по-
литический переход от авторитарной 
системы», невозможно «без ухода Ба-
шара Асада и его окружения в нача-
ле переходного периода». Кроме то-
го, отдельный параграф эр-риядско-
го заявления содержит резкие выпа-
ды в адрес Ирана, обвиняемого в дес-
табилизации обстановки в Сирии.

Включение этих двух пунктов 
в текст вылилось в два демарша. 
Во-первых, под заявлением отказа-
лись подписываться представители 
«московской платформы» сирий-
ской оппозиции. Ее председатель 
секретарь партии «Народная воля», 
член руководства «Фронта за пере-
мены и освобождение» Кадри Джа-
миль заявил вчера 

”
Ъ“, что полити-

ческая судьба Башара Асада долж-
на решаться за столом переговоров, 
а не до их начала. Что же касается 
резкой критики Тегерана, то она, 
по мнению делегатов «московской 
платформы», неуместна, посколь-
ку Иран наряду с Россией и Турцией 
выступает в качестве гаранта «аста-
нинского процесса».

Участникам переговоров в Аста-
не, напомним, удалось договорить-
ся о создании в Сирии нескольких 
зон деэскалации, что привело к зна-
чительному снижению кровопро-
лития. А решающей предпосылкой 
для возвращения сторон сирийского 
конфликта в Женеву стало проведе-
ние 22 ноября в Сочи встречи прези-
дентов России, Турции и Ирана, в хо-
де которой было объявлено о начале 
качественно нового — по сути, уже 
послевоенного — этапа в урегулиро-
вании сирийского кризиса.

Второй демарш последовал из Да-
маска. Сирийские власти уведоми-
ли офис Стаффана де Мистуры, что 
«разочарованы» итогами консульта-
ций в Эр-Рияде и не считают возмож-
ным приехать к самому началу пере-
говоров. Как ожидается, представи-
тель Сирии при ООН Башар Джафа-
ри прибудет в Женеву позднее.

По словам Кадри Джамиля, «та-
кой реакции Дамаска на требование 
о скором уходе Башара Асада можно 
было ожидать». «Именно поэтому мы 
настаивали на том, чтобы не вклю-
чать этот пункт в коммюнике»,— го-
ворит оппозиционер.

Между тем другой член делега-
ции оппозиции Хади аль-Бахра, член 
политбюро НКОРС, в беседе с 

”
Ъ“ вы-

разил мнение, что сирийские влас-
ти «лишь искали предлога, чтобы по-
дорвать переговоры в Женеве». «Ра-
нее они их саботировали, потому 
что говорили, что оппозиция раз-
дроблена. Но теперь их оппоненты 
объединились, и им нужен другой 
предлог»,— убежден политик. Он 
настаивает, что пункт о необходимо-
сти ухода Башара Асада не является 
предусловием оппозиции для нача-
ла консультаций. «Но нам было важ-
но обозначить нашу переговорную 
позицию»,—  пояснил он. 

И Кадри Джамиль, и Хади аль-Бах-
ра выразили уверенность, что пра-
вительственная делегация в Женеву 
рано или поздно приедет. На это же 
надеется и Стаффан де Мистура.

Напомним, трехстороннему сам-
миту Владимира Путина, Реджепа 
Тайипа Эрдогана и Хасана Роухани 
22 ноября непосредственно предше-
ствовала встреча господина Путина 
с прилетевшим в Сочи сирийским 
президентом Башаром Асадом. Дета-
ли встречи не разглашаются, однако 
по ее итогам президент РФ сообщил 
о «высказанной сирийским руковод-
ством приверженности принципам 
мирного решения кризиса, готов-
ности провести свободные подкон-
трольные ООН выборы и конститу-
ционную реформу».

Примечательно, что о необхо-
димости скорого ухода Башара Аса-
да вчера заявил и премьер-министр 
Турции, страны—гаранта «астанин-
ского процесса» Бинали Йылдырым. 
По его словам, перспективы постро-
ения прочного мира в Сирии нере-
алистичны, пока Башар Асад остает-
ся у власти.

«Проектировщики 
и инженеры»
От того, как пройдут переговоры 
в Швейцарии, во многом зависит 
судьба инициированного россий-
ской стороной Конгресса нацио-
нального диалога. Напомним, по 
задумке властей РФ в Сочи долж-
на пройти самая представительная 
конференция представителей раз-
личных национальных и религиоз-
ных групп Сирии, призванная до-
полнить женевский процесс. Изна-
чально российский МИД объявил, 
что конгресс пройдет 18 ноября. Од-
нако затем его пришлось перенести: 
на мероприятие пригласили и че-
тыре курдские организации, что ка-
тегорически не устроило турецкие 
власти. Позже источники 

”
Ъ“, близ-

кие к Кремлю, в качестве новой да-
ты проведения конгресса называли 

2–4 декабря. Однако вчера «РИА Но-
вости» со ссылкой на дипломатиче-
ский источник сообщило, что форум 
отложен до февраля.

По словам редактора Al-Monitor 
(США), эксперта Валдайского клуба 
Максима Сучкова, «сегодня у всех 
сторон есть понимание того, что они 
находятся только в самом начале по-
литического урегулирования, поэ-
тому и быстрых результатов ждать 
не следует». «Встреча в Женеве, ко-
торая должна стать логическим про-
должением астанинского процесса 
по замирению воюющих сторон, бу-
дет 

”
пристрелочной“, стороны будут 

только 
”
притираться“ друг к другу, 

оговаривать условия и модальность 
последующих переговоров»,— зая-
вил Максим Сучков 

”
Ъ“.

Генеральный директор Россий-
ского совета по международным де-
лам Андрей Кортунов между тем 
полагает, что «политический тран-
зит в Сирии сегодня невыгоден ни 
президенту Асаду, рассчитывающе-
му после военной победы и дальше 
оставаться у власти, ни радикаль-
ной части оппозиции, понимаю-
щей транзит как его немедленный 
уход». «В этой ситуации прогресс на 
переговорах в Женеве будет в реша-
ющей степени зависеть от позиции 
внешних игроков — России, Тур-
ции, США, Саудовской Аравии, спо-
собных повлиять на стороны сирий-
ского конфликта»,— пояснил он 

”
Ъ“.

По словам эксперта, в этой ситу-
ации главная задача России — кон-
вертировать военные успехи в Си-
рии в весомые политические диви-
денды, которые позволят в будущем 
максимально сохранить ее влияние 
и присутствие в этой стране. В связи 
с этим многое будет зависеть от то-
го, какой в итоге будет формула си-
рийского урегулирования, вырабо-
танная в Женеве. «Если в Астане ра-
ботала команда, которая тушила по-
жар сирийской войны, то в Женеве 
собираются проектировщики и ин-
женеры, которым предстоит восста-
навливать здание сирийского госу-
дарства. Россия и ее союзники доби-
лись военной победы, но для само-
стоятельного восстановления Сирии 
у них нет ресурсов и средств. Однако 
те, у кого эти средства есть, не гото-
вы давать деньги Асаду и хотят четко 
понимать, что им принесут инвести-
ции в будущий сирийский мир»,— 
резюмирует Андрей Кортунов.

Сергей Строкань,  
Елена Черненко,  
Кирилл Кривошеев,  
Евгений Хвостик

Научная работа  
с перекрестными высылками
Противостояние России и Польши  
коснулось ученых-историков

ФСБ потребовала досрочно поки-
нуть Россию польского историка, 
профессора краковского Ягел-
лонского университета Хенры-
ка Глембоцкого. По его словам, 
спецслужбы дали сутки на то, что-
бы уехать из страны. Вчера МИД 
Польши выразил официальный 
протест, однако российский МИД 
напомнил, как месяц назад Агент-
ство внутренней безопасности 
Польши выслало новосибирского 
профессора Дмитрия Карнаухо-
ва, обвинив его в «пророссийской 
пропаганде». В самом историче-
ском сообществе выражают не-
удовольствие тем, что научную 
деятельность все чаще приравни-
вают к политической.

Сам Хенрык Глембоцкий вчера 
рассказал 

”
Ъ“, что 14 ноября приехал 

в Россию для обычной работы в ар-
хивах. Кроме того, Польский инсти-
тут в Санкт-Петербурге пригласил 
его прочитать лекции о судьбах поля-
ков в СССР в годы Большого террора. 
«Я занимаюсь темой польско-русских 
отношений в XIX–XX веках, впервые 
приехал в Россию еще в 1993 году 
и с тех пор множество раз возвращал-
ся,— сказал Хенрык Глембоцкий.— 
Я провел месяцы в архивах Санкт-Пе-
тербурга и Москвы, издал несколько 
книг по теме отношений между Поль-
шей и Россией. И у меня никогда не 
было проблем ни с официальными 
ведомствами, ни со спецслужбами».

По словам Хенрыка Глембоцко-
го, полиция задержала его в ночь 
на 25 ноября на Ленинградском во-
кзале в Москве: «Меня передали не-
известным, представившимся со-
трудниками ФСБ». Не предоставив 
удостоверений и отказавшись при-
гласить польских дипломатов, они 
предъявили датированный 21 ноя-
бря документ с требованием в тече-
ние четырех суток покинуть страну. 
«Думаю, что, если бы документ по-
пал ко мне раньше, польское кон-
сульство постаралось бы выяснить 
ситуацию,— говорит историк.— Но 
предписание предъявили в ночь на 
субботу, когда все чиновники и ди-
пломаты уже отдыхают. А на выезд 
оставалось меньше суток».

Профессор подчеркнул, что это 
решение стало для него полной не-
ожиданностью. Сотрудники ФСБ, по 
его словам, не стали объяснять при-
чину выдворения, заявив, что это 
не его дело. «Большинство моих тем 

вряд ли могут представлять угрозу 
для Российского государства: речь 
идет о событиях 100–150-летней дав-
ности,— сказал ученый.— Но теперь 
решение какого-то одного чинов-
ника означает невозможность зани-
маться делом всей моей жизни».

Вчера МИД Польши выразил офи-
циальный протест против «непонятно-
го решения российской стороны». «На-
учная активность профессора Хенры-
ка Глембоцкого направлена на норма-
лизацию отношений между Польшей 
и Россией»,— заявили в министерстве, 
добавив, что «гарантии свободного ди-
алога польских и российских истори-
ков особенно ценны и должны защи-
щаться, а не ограничиваться». 

В ответ МИД РФ напомнил поль-
ским коллегам, что 11 октября по пред-
ставлению Агентства внутренней без-
опасности польские власти «по абсурд-
ным обвинениям» выслали россий-
ского ученого-историка. Российские 
дипломаты заявили, что высылка Хен-
рыка Глембоцкого является «ответом 
на этот недружественный акт».

Речь идет о профессоре Новоси-
бирского государственного техниче-
ского университета Дмитрии Карнау-
хове. Он с 2013 года проживал в Поль-
ше и преподавал в ряде местных уни-
верситетов. По словам историка, он 
изучает «так называемый русофоб-
ский дискурс, русофобские представ-
ления о России». «События (высыл-
ка.— 

”
Ъ“) происходили как в 1937 го-

ду,— рассказал вчера 
”
Ъ“ сам Дмит-

рий Карнаухов.— Вечером ко мне 
пришли домой сотрудники польских 
спецслужб, заковали в наручники, на 
машине без опознавательных знаков 
увезли в полицейский участок, где 
мне пришлось провести ночь в каме-
ре с уголовниками. Насколько я знаю, 
польский профессор не сталкивался 
с таким брутальным отношением к се-
бе». По словам российского ученого, 
у него забрали мобильный телефон 
и отказались связать с посольством. 
Наутро его депортировали в Россию, 
несмотря на то что в Польше у него 
остались личные вещи и архив. Про-
фессора Карнаухова обвинили в де-
ятельности, «направленной против 
интересов Польши»,— но спецслуж-
бы отказались представить ему дока-
зательства, заявив об их секретности. 
Сейчас он пытается опротестовать ре-
шение польских властей.

«Польскому коллеге я, безуслов-
но, сочувствую,— говорит Дмитрий 

Карнаухов.— Хотя есть нюанс — ни 
он, ни Институт национальной па-
мяти никак не отреагировали на мое 
выдворение, не проявили солидар-
ности с коллегой из России». «Когда 
произошло задержание господина 
Карнаухова, я работал в парижских 
архивах и попросту не знаю подроб-
ностей этой истории»,— сказал 

”
Ъ“ 

профессор Глембоцкий.
«Конечно, обе эти высылки явно 

не обоснованы и бьют прежде все-
го по исторической науке,— счита-
ет историк, директор фонда 

”
Исто-

рическая память“ Александр Дю-
ков.— Я могу только надеяться, что 
на этом обмен любезностями закон-
чится и польская сторона не депор-
тирует кого-то еще». По его словам, 
«история должна оставаться истори-
ей, а не частью политики».

Однако других механизмов — по-
мимо депортации — для реакции на 
сложные вопросы совместной исто-
рии у России и Польши, похоже, не 
осталось. После начала украинского 
кризиса были практически замороже-
ны политические контакты, останов-
лена работа Группы по сложным во-
просам и Российско-польского фору-
ма общественности. При этом новый 
повод для разногласий не за горами: 
уже на декабрь этого года запланиро-
вано открытие обновленного музей-
ного центра Мемориального комплек-
са «Катынь» под Смоленском. Один из 
разделов новой экспозиции будет по-
священ истории советско-польской 
войны (1919–1921) и судьбе красноар-
мейцев в польском плену (1919–1922). 
В МИД Польши заранее не согласились 
с российской трактовкой событий.

Напомним, что в 2000 и 2014 годах 
Москва и Варшава точно так же «обме-
нялись» дипломатами (в одном слу-
чае сотрудников посольства сперва 
выслала Россия, в другом первой бы-
ла Польша). В 2015 году по аналогич-
ной схеме Россию было предписано 
покинуть журналисту популярного 
польского издания Gazeta Wyborcza 
Вацлаву Радзивиновичу. Через неде-
лю после того, как из Варшавы был 
выслан внештатный корреспондент 
«РИА Новости» Леонид Свиридов, 
корреспондента польской газеты 
вызвали в МИД и сообщили об анну-
ляции аккредитации и необходимо-
сти в течение месяца покинуть стра-
ну (см. 

”
Ъ“ от 18 декабря 2015 года).

Александр Черных,  
Галина Дудина
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Крупнейшие российские нефтекомпа-
нии пытаются не допустить введения 
штрафов за нарушение сроков геоло-
горазведки, которые предлагает Мин-
природы. По их мнению, рост плате-
жей за пользование недрами в 100 раз 
может привести к сокращению трат 
на  геологоразведку и даже к отказу 
от  еепроведения на некоторых участ-
ках.  Теперь в правительстве ждут от ком-
паний альтернативных предложений, 
что, вероятно, сдвинет сроки принятия 
законопроекта, вступление которого 
в силу планировалось с 2018 года.

Руководители «Роснефти», ЛУКОЙЛа, «Газ-
пром нефти» и «Сургутнефтегаза» в конце ок-
тября попросили президента Владимира Пу-
тина доработать изменения в закон «О не-
драх», которые предполагают кратное — до 
100 раз — увеличение платежей за пользо-
вание лицензионными участками, если их 
владелец затягивает сроки геологоразвед-
ки. Законопроект, подготовленный Мин-
природы, был внесен в правительство в на-
чале октября. Подобные системы стимули-
рования применяются на шельфе Норвегии, 
Великобритании и США, заставляя владель-
цев лицензий быстрее проводить разведку. В 
Минприроды рассчитывают на сходный эф-
фект, отмечая, что действующие ставки регу-
лярных платежей позволяют недобросовест-
ным пользователям в течение долгого вре-
мени держать участки недр исключительно 
для перепродажи. Изменения должны были 
вступить в силу с 1 января 2018 года, но, по-
ясняют источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей, после протестов нефтяников утвержде-
ние документа в правительстве затянулось.

В письме нефтяников (копия есть у 
”
Ъ“) 

говорится, что введение подобных штрафов 
является «не вполне обоснованным». У участ-

ков из нераспределенного фонда, продавае-
мых на торгах, не всегда есть условия для по-
исковых работ, и они требуют доразведки. 
Так, по итогам аукционов в 2016–2017 годах 
из предоставленных под геологоразведку 
108 участков около половины не содержали 
открытых месторождений и достоверных ло-
кализованных ловушек, а площадь некото-
рых была огромной — до 5,5 тыс. кв. км. Сла-
бая изученность участков, отмечают в неф-
текомпаниях, приводит к объективным за-
держкам в поиске и оценке, не позволяя уло-
житься в установленные сроки. При этом 
данные по запасам и ресурсам, включая ви-
ды полезных ископаемых, могут не соответ-
ствовать заявленным при выдаче лицензии, 
так что требуется новая модель изучения 

участка и продление сроков работ, говорит-
ся в письме. Помимо этого задержки могут 
возникать из-за длительных сроков получе-
ния разрешений и согласований, оформле-
ния различных прав, а также расположения 
участков в особо охраняемых зонах.

В компаниях указывают, что с учетом кон-
куренции за участки победители аукционов 
Роснедр, заплатившие только в 2016–2017 го-
дах 9,3 млрд руб., «сами не заинтересованы в 
искусственном затягивании сроков». Если за-
конопроект будет принят, это приведет к «не-
обоснованному росту фискальной нагруз-
ки», а размер регулярных платежей за геоло-
гическое изучение вырастет с 246,4 млн руб. 
в 2016 году до 18,6 млрд руб. в 2019 году, а это 
уже около 23% от объема ежегодных поиско-

во-разведочных программ компаний на су-
хопутных лицензиях. Государство и так мо-
жет отобрать лицензии за несоблюдение сро-
ков разведки, указывают компании.

В Минприроды заявили 
”
Ъ“, что уже об-

суждали спорные моменты с компаниями. 
В министерстве подчеркивают, что законо-
проект нацелен на стимулирование ГРР, а 
не рост поступлений в бюджет. «Нам нужно, 
чтобы компании проводили геологоразвед-
ку по максимуму, потому что сейчас в Рос-
сии почти нет открытий новых месторожде-
ний»,— отметили там. В Минприроды пояс-
няют, что общая с нефтяниками позиция со-
стоит в том, что инструменты стимулиро-
вания геологоразведки отрасли нужны, но 
компании предлагают разработать альтер-
нативные механизмы. Одно из предложе-
ний — если компании не разведывают уча-
сток в срок, они должны вернуть историче-
ские затраты государства на первичную раз-
ведку, но проработанного механизма пока 
нет. Сейчас в Минприроды ждут детальных 
предложений по альтернативным механиз-
мам от нефтекомпаний, которые они пока не 
представили.

Главный экономист Vygon Consulting Сер-
гей Ежов отмечает, что резкое увеличение ре-
гулярного платежа негативно отразится на 
пользователях недр, по объективным при-
чинам превысивших сроки разведки — на-
пример, из-за задержки ввода региональной 
инфраструктуры, падения цен на нефть, фи-
нансовых санкций. По мнению эксперта, 
если вводить повышающий коэффициент, 
то целесообразно одновременно предоста-
вить возможность вычета поисково-оценоч-
ных затрат из этих повышенных платежей, 
в таком случае платежи добросовестных не-
дропользователей не должны вырасти.

Ольга Мордюшенко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22495,99 (−54,86)
РТС 1160,56 (−5,53)
FTSE 100 7383,9 (−25,74)

DAX 30 13000,2 (−59,64)
DJIA* 23593,54 (+35,55)
NASDAQ Composite* 6876,836 (−12,324)

*На 20:53.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.11.17
Австралийский доллар 44,4248
Английский фунт 77,7244
Белорусский рубль** 29,2557
Датская крона* 93,5896

Доллар США 58,2773
Евро 69,4957
Индийская рупия*** 90,1916
Казахский тенге*** 17,6038

Канадский доллар 45,9129
Китайский юань* 88,3311
Норвежская крона* 71,5700
СДР 82,2205

Сингапурский доллар 43,3256
Новая турецкая лира 14,8062
Украинская гривна* 21,6483
Шведская крона* 70,3373

Швейцарский франк 59,5821
Японская иена*** 52,4241
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сложные коллизии на вагонострои-
тельном рынке, которые привели к 
фактическому уходу с него несколь-
ких игроков, зеркально отразились 
на отраслевом сообществе. «Объеди-
нение вагоностроителей» (ОВС) поки-
нули Новозыбковский машиностро-
ительный завод (НМЗ, входит в «Рэй-
лтрансхолдинг» (РТХ) Сергея Шпака) 
и «Рузхиммаш» (часть «РМ Рейл» Оле-
га Дерипаски). Ранее из состава ОВС 
вышли «Алтайвагон» и головной РТХ.

«Основной причиной нашего вы-
хода является неэффективная рабо-
та организации в части защиты ин-
тересов членов объединения,— объ-
ясняет гендиректор НМЗ Олег Шев-
ченко.— Наверное, данная причина 
была и у других компаний, которые 
вышли из состава союза. Показатель-
ным примером является ситуация с 
массовым отзывом УВЗ лицензий у ве-
дущих вагоностроительных предпри-
ятий, в рамках которой ОВС не приня-
ло необходимых мер для урегулиро-
вания конфликта».

Организация «перестает выражать 
коллективное мнение», соглашается 
гендиректор «Алтайвагона» Дмитрий 
Медведев. Правда, исполнительный 
директор ОВС Евгений Семенов по-
яснил 

”
Ъ“, что ушедшие участники, в 

первую очередь «РМ Рейл», обремене-
ны многолетними долгами по член-
ским взносам и приняли решение 
выйти из состава объединения, что-
бы не наращивать долг.

Однако даже на фоне приведен-
ных простых финансовых причин 
очевидно — лоббировать интересы 
всего сообщества производителей ва-
гонов в рамках одной организации 
все сложнее. Цены на вагоны растут, 
железнодорожные операторы сетуют 
на повышение их с 1,9 млн руб. в 2016 
году до 3 млн руб. в 2018 году и на без-
действие ФАС в отношении грандов 
— УВЗ и ОВК, на которых придется 
50% в выпуске вагонов. 

С другой стороны, по мнению ва-
гоностроителей, высокие цены опе-
раторам не так уж невыгодны — я 
слышала довод о том, что ставка в 
1,5 тыс. руб. в сутки позволяет окупать 
лизинговые платежи, которые от по-
дорожания вагона вырастают лишь 
на десятки рублей в сутки, а если пе-
ренасытить предложение, то рынок 
выйдет из баланса, ставка оперирова-
ния рухнет в разы, и вагоны вернутся 
к лизингодателям. Резкое снижение 
цены вагонов в такой ситуации бу-
дет выгодным в первую очередь гру-
зоотправителям, но основные из них 
— угольщики — могут пока себе по-
зволить не покупать подвижной со-
став, пользуясь услугами операторов. 
А операторы как чумы боятся только 
профицита парка, тогда как дорого-
визны вагонов — разве что как ОРЗ.

На первый план для вагонострои-
телей выходит контроль предложе-
ния вагонов и поддержание цен, а до-
стичь этого проще узким кругом. Ког-
да внутренний каннибализм поощ-
ряется экономическими условиями, 
сообществу, призванному отстаивать 
интересы всех своих членов, остается 
только посочувствовать.

правила  
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ется экономическими 
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Нефтяники хотят разведывать неспешно
Компании против штрафов за срыв сроков геологоразведки

Чиновника Ростуризма отправят в регионы
Роман Скорый может возглавить Национальный туристический союз
Покинувший неделю назад пост заме-
стителя главы Ростуризма Роман Ско-
рый вскоре может быть назначен гла-
вой Национального туристического 
союза. Созданная государством орга-
низация занимается развитием про-
ектов по продвижению российских 
регионов и привлечению в них инве-
сторов. Из уже реализованных проек-
тов союза — патриотические поездки 
учащихся в Болгарию и организо-
ванный для швейцарцев велопробег 
по маршруту Москва—Пекин.

Руководителем Национального туристи-
ческого союза (НТС) станет экс-заместитель 
главы Ростуризма Роман Скорый, рассказа-
ли 

”
Ъ“ два источника на туристическом рын-

ке. По словам одного из них, организация в 
дальнейшем может получить значительное 
финансирование со стороны госструктур. В 
каком именно объеме и качестве, собесед-
ник 

”
Ъ“ не уточнил. Сам господин Скорый 

подтвердил, что возможность его назначе-

ния рассматривается. От более подробных 
комментариев он отказался, сославшись на 
то, что окончательно вопрос еще не решен. 

Роман Скорый проработал в должности 
заместителя главы Ростуризма Олега Сафо-
нова два с половиной года: был назначен в 
феврале 2015 года и отстранен в связи с пе-
реходом на новую работу 22 ноября этого го-
да. В ведомстве чиновник курировал, в част-
ности, вопросы взаимодействия с региона-
ми. На работу в Ростуризм господин Скорый 
перешел из Минкульта, где несколько лет за-
нимал пост советника министра Владими-
ра Мединского. В 2010–2012 годах господин 
Скорый был вице-премьером правительст-
ва Калининградской области. Он также за-
нимал различные посты в аппарате Госдумы. 

НТС, согласно данным Kartoteka.ru, был 
зарегистрирован еще в марте 2015 года. Его 
учредителями выступили фонд образователь-
ных программ «Открытое море», созданный в 
2014 году при поддержке Российской государ-
ственной библиотеки, Государственного теа-

тра киноактера, Российского государствен-
ного академического театра драмы им. А. С. 
Пушкина и АНО «Агентство развития вну-
треннего туризма». Последнее — оператор 
организованной Министерством культуры 
образовательной патриотической програм-
мы «Дорогие Победы». В числе учредителей 
агентства — структуры, подведомственные 
Минкульту, правительству Москвы и основан-
ное по указу Владимира Путина в 2012 году 
Российское военно-историческое общество. 
Сейчас место главы НТС занимает Александр 
Герман. Комментировать смену руководства 
и дальнейшую судьбу союза он отказался. 

Связаться с курирующим в правительст-
ве сферу туризма вице-премьером Виталием 
Мутко вчера не удалось. Представитель Ро-
стуризма Светлана Сергеева пояснила, что 
НТС не имеет к агентству никакого отноше-
ния, информацией о его деятельности в ве-
домстве не располагают.

Между тем в презентации, размещенной 
на официальном сайте НТС, указано, что со-

юз был создан при поддержке Ростуризма. 
Его основные задачи — поддержка и про-
движение российских регионов как тури-
стических направлений, обеспечение ус-
ловий по привлечению инвесторов в реги-
оны, участие в проектах развития туристи-
ческой инфраструктуры и содействие в ре-
ализации мероприятий и программ разви-
тия туризма на территории страны. Сейчас в 
портфеле НТС несколько небольших проек-
тов, в числе которых организация патриоти-
ческих поездок для студентов и школьников 
в Болгарию и велопробег «Москва—Пекин» 
для швейцарских велосипедистов.

Участники туристического рынка прежде 
не были знакомы с деятельностью НТС. Так, 
по словам представителя Российского союза 
туриндустрии Ирины Тюриной, она знает о 
существовании организации, но не распола-
гает сведениями о ее членах и поставленных 
перед ней задачах. То же самое заявили 

”
Ъ“ и 

в Ассоциации туроператоров России. 
Александра Мерцалова
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Минюст вызвали на третейский суд
Реформа обернулась скандалом
Реформа третейского судопроизводст-
ва в России, как и предполагал 

”
Ъ“ 1 но-

ября, обернулась прямым конфликтом 
участников рынка с Минюстом. АНО 
«Независимая арбитражная палата» 
(НАП), в третейском суде при которой 
ранее судился Сбербанк, пожаловалась 
в правительство на нарушение советом 
при Минюсте процедуры рассмотре-
ния заявок от НКО, желающих создать 
третейские суды (ТС). Более того, мини-
стерство закрыло возможность право-
преемства ТС с 1 ноября, хотя в законе 
таких ограничений нет. Юристы назы-
вают ситуацию «абсурдом» и подозре-
вают Минюст в злоупотреблениях.

”
Ъ“ ознакомился с письмом, которое НАП 

22 ноября направила первому вице-премь-
еру Игорю Шувалову, с жалобой на ситуа-
цию вокруг перерегистрации действовав-
ших в России ТС в рамках завершившейся 1 
ноября реформы. Пакет документов от НКО 
принимает Минюст и передает в свой совет 
по совершенствованию третейского законо-
дательства. НАП еще 18 августа подала доку-
менты на создание постоянно действующего 
арбитражного учреждения (ПДАУ, новое на-
звание ТС), предусматривавшие правопре-
емство с работавшим ранее при НАП ТС. Но 
заседание совета назначили только на 10 но-
ября, а Минюст считает, что с 1 ноября пра-

вопреемство ТС невозможно. В справке для 
членов совета (есть у 

”
Ъ“) министерство объ-

ясняет свою позицию так: «с окончанием пе-
реходного периода арбитражные оговорки 
становятся неисполнимыми в части переда-
чи спора на рассмотрение ТС», которые к это-
му моменту не получили статус ПДАУ, таким 
образом, документы о правопреемстве ПДАУ 
«противоречат законодательству».

Как поясняют в НАП, в этой ситуации, со-
гласно положению Минюста о совете, доку-
менты должны вернуть заявителю для ис-
правления. Но заявка была рассмотрена. Как 
рассказала 

”
Ъ“ директор НАП Елена Ситка-

рева, на момент подачи заявки дата заседа-
ния совета была неизвестна: «Приглашение 
мы получили только 2 ноября. Учитывая по-
зицию Минюста от 1 ноября, мы внесли из-
менения в документы и подали их утром 10 
ноября. На совете мы просили отложить за-
седание, так как предыдущая редакция на-
ших документов уже не действует. Но нам не 
сказали ни да, ни нет». По информации 

”
Ъ“, 

НАП отказали в рекомендации, решение на-
правлено в правительство.

Письмо Игорю Шувалову заканчивается 
просьбой НАП вернуть материалы в совет 
для повторного рассмотрения. «Мы поддер-
живаем позицию НАП в целом и полагаем, 
что, безусловно, документы должны рассма-
триваться в редакции заявителя, с учетом ис-

правлений»,— сообщили 
”
Ъ“ в Сбербанке. 

«Минюст нарушил собственное положение 
о совете, не возвратив документы НАП»,— 
считает председатель Арбитражной ассо-
циации Владимир Хвалей. Управляющий 
партнер Lidings Андрей Зеленин отмечает, 
что Минюст во время переходного периода 
«использовал любые зацепки, чтобы макси-
мально ограничить число перерожденных 
ТС, не пропустив их через фильтр», поэтому 
позиция министерства у него «не вызывает 
удивления».

В Минюсте 
”
Ъ“ пояснили, что к ним «ин-

формация о жалобе НАП не поступала». Не-
рассмотрение новых документов НАП ми-
нистерство объяснило тем, что они посту-
пили в день заседания, но материалы рассы-
лаются членам совета не менее чем за четы-
ре рабочих дня, а процедура откладывания 
рассмотрения не предусмотрена. Почему за-
явка не была возвращена НАП из-за несоот-
ветствия документов закону, в Минюсте не 
уточнили.

Важность положений закона о правопре-
емстве для ПДАУ объясняется тем, что при 
доказывании репутации в сфере арбитра-
жа можно учитывать опыт прежнего ТС, вы-
несенные им решения и их исполнение гос-
судами. Кроме того, статус правопреемника 
позволяет новым ПДАУ рассматривать спо-
ры по третейским оговоркам, заключенным 

на старый ТС. Из-за позиции Минюста полу-
чается, что с 1 ноября ПДАУ в принципе не 
может стать правопреемником ТС, даже если 
документы по нему были поданы задолго до 
этой даты. «Но в законе нет временных ог-
раничений на решение о правопреемстве и 
на регистрацию соответствующих докумен-
тов»,— отмечает Елена Ситкарева.

Владимир Хвалей называет запрет право-
преемства «абсурдом»: «Минюст сознатель-
но создал ситуацию, когда ТС не может по-
лучить рекомендацию из-за несоответствия 
закону, хотя до 1 ноября такого основания 
не было вовсе». Он считает, что Минюст за-
ведомо поставил все подававшиеся летом 
НКО в безвыходное положение: первое за-
седание совета проводилось весной, а вто-
рое только 10 ноября, поэтому «правитель-
ству давно пора обратить внимание на дея-
тельность министерства». «Не думаю, что у 
Минюста был умысел на проведение заседа-
ния по поступившим ранее заявлениям по-
сле окончания переходного периода, ско-
рее, дело в организационных и бюрократи-
ческих процедурах»,— полагает Андрей Зе-
ленин. Иначе, подчеркивает он, намеренное 
назначение заседания в ноябре, чтобы зая-
вители пропустили срок, «представляет со-
бой злоупотребление административными 
полномочиями».

Анна Занина, Андрей Райский
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Рекордно высокий задел по чис
лу заявлений граждан на пере
вод накоплений между пенсион
ными фондами в 2017 году, кото
рый рынок держал в течение по
лугода, исчерпан. Как свидетель
ствуют промежуточные данные 
переходной кампании, общее 
 число переходов по итогам деся
ти месяцев почти на 1 млн заяв
лений меньше прошлогоднего 
показателя. Рынок постепенно 
осваивает прием заявлений 
в  отсутствие основного дистан
ционного канала — удостоверя
ющих центров, закрытых с ав
густа, но традиционно наиболее 
активный осенний период пере
ходной кампании пока оказыва
ется провальным.

Промежуточные результаты кам-
пании по переводу пенсионных нако-
плений граждан по запросу 

”
Ъ“ рас-

крыли вчера в Пенсионном фонде 
России (ПФР). К 1 ноября с начала года 
в ПФР поступило 4,93 млн заявлений 
граждан. Основной трафик пришелся 
на «молчунов» — бывших клиентов 
ПФР, переходящих в НПФ (2,8 млн за-
явлений), еще 2,05 млн клиентов 
НПФ рассчитывают сменить один 
фонд на другой, 66 тыс. человек пла-
нируют перейти из НПФ в ПФР.

Августовская блокировка основ-
ного дистанционного канала приема 
заявлений в ПФР — через удостоверя-
ющие центры (после проверки Счет-
ной палаты) — сбила темп переход-
ной кампании 2017 года. По итогам 
августа было подано всего 10 тыс. за-
явлений. В сентябре рынок оправил-

ся от шока, клиенты подали 160 тыс. 
заявлений без использования удо-
стоверяющих центров (см. 

”
Ъ“ от 24 

октября), в октябре заявлений было 
подано на 100 тыс. больше, чем в сен-
тябре. Однако по сравнению с весен-
ними месяцами, когда прирост исчи-
слялся миллионами заявлений, ди-
намика радикально замедлилась. В 
прошлом же году (и это обычно для 

рынка накоплений) именно август и 
осенние месяцы дали самый сущест-
венный прирост. В результате по ито-
гам десяти месяцев общее число за-
явлений, поданных в 2017 году, со-
кратилось по сравнению с прошлым 
годом более чем на 800 тыс. (на 1 ноя-
бря 2016 года было подано 5,71 млн 
заявлений).

Личный визит гражданина в ПФР 
или направление нотариально заве-
ренных документов по почте фонды 
и их клиенты используют все чаще, 
но это неравноценная замена удосто-
веряющим центрам. «При заключе-
нии договора мы обращаем отдель-
ное внимание клиента на то, что ему 
необходимо лично подать заявление 
в отделение ПФР, МФЦ или обратить-
ся к нотариусу»,— отмечает гендирек-
тор «ВТБ Пенсионный фонд» Лариса 
Горчаковская. «В привлечении клиен-
тов фонды и их контрагенты по при-
влечению вернулись к хорошо знако-
мым, но более затратным решени-
ям»,— констатирует гендиректор кон-

салтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов.

Рост расходов на привлечение (на 
30–40%) НПФ пытаются переложить 
на агентов, сокращая их вознаграж-
дение. Несколько игроков из топ-10 
с осени совсем прекратили привле-
чение средств из других НПФ (см. 

”
Ъ“ от 28 августа). С учетом сокраще-

ния объема продаж и отсутствия 
альтернативы дистанционному ка-
налу общий объем заявлений по 
итогам кампании 2017 года, по 
оценке Сергея Околеснова, составит 
около 6 млн шт. (против 12 млн заяв-
лений в 2016 году).

Несколько крупных фондов тести-
руют сервисы перевода накоплений 
граждан с использованием их лич-
ных кабинетов на сайте госуслуг. Од-
нако массовость такого канала огра-
ничивается сравнительно неболь-
шим числом клиентов, уже имеющих 
доступ к порталу госуслуг с правом 
перевода пенсионных накоплений.

Для граждан снижение активно-
сти перетока пенсионных накопле-
ний в большинстве случаев скорее 
благо: потери инвестдохода при до-
срочном переходе могут составлять 
около трети от счета накоплений гра-
жданина. И заинтересованные в за-
щите клиентской базы игроки актив-
но используют этот козырь, что еще 
больше сокращает число поданных 
заявлений. «НПФ 

”
Сафмар“ осенью за-

пустил кампанию по информирова-
нию клиентов о последствиях досроч-
ной смены фонда»,— говорит и. о. ген-
директора фонда Денис Сивачев.

 Павел Аксенов

Переток пенсий уперся в бумагу
Рекорд по переводу накоплений граждан остался в прошлом году

Назначение председателем 
 правления банка «Восточный» 
Дмитрия Левина и уход с этого 
поста Алексея Кордичева могут 
быть обусловлены грядущими 
изменениями акционерной 
структуры банка. По данным 

”
Ъ“, фонды Baring Vostok, конт

ролирующие сейчас «Восточ
ный», намерены постепенно 
выйти из капитала кредитной 
организации, а совладелец бан
ка Артем Аветисян, наоборот, 
нарастить долю.

Вчера «Восточный» объявил о сме-
не руководителя. Исполняющим обя-
занности (и. о.) предправления банка 
назначен Дмитрий Левин, экс-глава 
банка «Русский стандарт». Алексей 
Кордичев, до сих пор возглавлявший 
банк, останется советником пред-
правления. «Изменение в управле-
нии банком состоялось, как было за-
планировано ранее. Дмитрий Левин 
пришел в банк летом текущего года, 
договоренности о его вступлении в 
должность председателя правления 
были достигнуты заранее»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе банка. Это при 

том, что в течение нескольких меся-
цев в «Восточном» отрицали планы 
по таким кадровым перестановкам. 
Дмитрий Левин и Алексей Кордичев 
не ответили на запросы 

”
Ъ“.

• Дмитрий Левин с 2001 по 2016 год 
занимал должность предправления 
банка «Русский стандарт». Затем 
 короткое время работал управляю-
щим директором Росгосстрах-банка, 
а в сентябре этого года стал первым 
зампредом правления «Восточного». 
Алексей Кордичев также работал 
в «Русском стандарте»: с 2010 
по 2013 год он возглавлял блок конт-
роля рисков, отвечал среди прочего 
за взыскание просроченной задолжен-
ности. В 2013 году господин Кордичев 
возглавил блок рисков в «Восточном», 
а в октябре 2015 году он был назначен 
предправления банка.
Смена предправления банка мо-

жет быть обусловлена изменениями в 
расстановке сил среди его акционе-
ров, считают несколько собеседников 

”
Ъ“ на банковском рынке. Контроль в 

«Восточном» сейчас, согласно инфор-
мации на сайте ЦБ, у фондов Baring 
Vostok. После присоединения в янва-
ре этого года банка «Юниаструм» к 
«Восточному» пакет акций компании 
«Эвизон Холдингс Лимитед» (компа-
ния фондов Baring Vostok) составил 
44,5%. В апреле «Эвизон» выкупила до-
лю компании «Тройте Инвестментс 
Лимитед», после чего ей стало при-
надлежать 52,5% акций. Бывшему ак-
ционеру «Юниаструма» Артему Авети-
сяну принадлежит в «Восточном» 
32,02%. Но, по данным источников 

”
Ъ“, близких к «Восточному», у госпо-

дина Аветисяна есть опцион на вы-
куп пакета акций, позволяющий ему 
получить контроль в банке. 

Алексей Кордичев — человек фон-
дов Baring Vostok, а Дмитрия Левина 
пригласил Артем Аветисян, отмечают 
собеседники 

”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией. По его словам, для господина 

Кордичева смещение с поста пред-
правления в пользу господина Леви-
на не было очевидным: представи-
тели Baring Vostok ему гарантирова-
ли, что таких перестановок не будет. 
«Вчерашние перестановки означают, 
что Артем Аветисян получил карт-
бланш»,— указывает один из источ-
ников 

”
Ъ“. Несколькими днями ранее 

господин Аветисян занял пост пред-
седателя совета директоров «Восточ-
ного». «Ожидался сущфакт, о реализа-
ции опциона, но пока этого не после-
довало,— отметил источник, близ-
кий к банку.— Фонды Baring Vostok 
намерены постепенно сократить 
свой пакет». Господин Аветисян не от-
ветил на запрос 

”
Ъ“. Представители 

фондов Baring Vostok отказались от 
комментариев.

Фонды Baring Vostok не любят 
быть ключевыми акционерами, и си-
туация с банком «Восточный» выну-
жденная, указывают эксперты. «Ло-
гично, что они стараются как можно 
быстрее уйти от этой ситуации,— 
считает руководитель отдела валида-
ции 

”
Эксперт РА“ Станислав Вол-

ков.— Артем Аветисян — банкир, ко-
торый заинтересован в развитии нор-
мального банковского бизнеса. Для 
банка лучше, чтобы он влиял на про-
цессы, а не фонды, которые под это 
не заточены». 

Господин Левин, как розничный 
банкир с огромным опытом, сможет 
помочь стабилизировать ситуацию в 
банке, которая пока оставляет желать 
лучшего. Так, в ноябре международ-
ное агентство Fitch снизило рейтинг 
«Восточного» с В— до ССС (у банка 
возможен дефолт). Причина — замет-
ное ухудшение качества капитала 
банка после его слияния с «Юниа-
струмом». Согласно «Интерфаксу 
ЦЭА», убыток «Восточного» по итогам 
третьего квартала составил 678,7 млн 
руб. Банк занимает 40-е место по ак-
тивам (219,9 млрд руб.). «Основным 
бизнесом 

”
Восточного“ до сих пор 

остается розница,— отмечает Стани-
слав Волков.— И важнейшая задача 
на ближайшее время — максимиза-
ция денежного потока от розничного 
портфеля».

Юлия Полякова

«Восточный»  
остается за кадром
У банка может смениться контроль

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В понедельник котировки золо
та обновили полуторамесячный 
максимум, вплотную прибли
зившись к уровню $1300 за трой
скую унцию. Одновременно сум
марные активы биржевых ин
дексных фондов подошли вплот
ную к годовому максимуму — 
2162,78 тонны. Инвесторы нара
щивают вложения в драгоцен
ные металлы на фоне возрос
шей неопределенности относи
тельно темпов роста ставки Фе
деральной резервной системы 
(ФРС) США в следующем году.

Вчера, по данным агентства Bloom-
berg, котировки золота на мировом 
рынке поднималась до отметки 
$1299,13 за тройскую унцию — мак-
симального значения с 16 октября. По 
сравнению с закрытием пятницы сто-
имость золота поднялась почти на 1%. 
Сопоставимый рост продемонстри-
ровали и котировки других драгоцен-
ных металлов. В понедельник стои-
мость серебра поднималась до $17,2 за 
тройскую унцию, что на 0,8% выше 
значений предыдущего торгового 
дня. Стоимость платины — на 0,9%, до 
отметки $951 за унцию.

Повышение цен на драгоценные 
металлы происходило на фоне сни-
жения курса доллара США. Вчера ин-
декс DXY (курс доллара относитель-
но шести ведущих мировых валют) 
снижался на 0,3%, до 92,496 пункта 
— минимального значения с 25 сен-
тября. Двухмесячный максимум об-
новил и курс европейской валюты, 
который вырос на 0,25%, до отметки 
$1,196. Ослаблению американской 
валюты способствует опубликован-
ный на прошлой неделе протокол 
последнего заседания ФРС — он по-
казал, что регулятор обеспокоен 
низким уровнем инфляции. «Участ-
ники рынка начали сомневаться в 
том, что ФРС выполнит свой про-
гноз, предполагающий три повыше-
ния ставки в 2018 году. Теперь более 

вероятным сценарием представля-
ются два повышения. Но при этом 
рынок по-прежнему уверен в повы-
шении ставки на 25 базисных пун-
ктов на заседании 13 декабря»,— от-
мечает стратег по операциям на то-
варно-сырьевых рынках Sberbank 
CIB Михаил Шейбе.

В таких условиях инвесторы нара-
щивают вложения в антиинфляци-
онные инструменты, такие как золо-
то. «Спрос на инвестиции в защит-
ные активы стал основным драйве-
ром на рынке золота»,— отмечает 
аналитик рынка сырьевых ресурсов 
Julius Baer Карстен Менке. Возрос-
ший спрос на защитные активы под-
тверждают и данные агентства 
Bloomberg о суммарных активах бир-
жевых фондов (ETF). По итогам пят-

ничных торгов они выросли на 2 тон-
ны и составили 2162,78 тонны. Этот 
результат лишь на 1,5 тонны меньше 
годового максимума, установленно-
го в октябре. Уверенный рост акти-
вов продолжается вторую неделю 
подряд, и за это время они выросли 
почти на 13 тонн.

Впрочем, по мере приближения 
заседания ФРС давление на стои-
мость металла вырастет, поскольку 
в том, что регулятор повысит ставку, 
почти никто не сомневается. «Мы 
по-прежнему видим риски сниже-
ния цен в краткосрочной перспек-
тиве, поскольку ожидаем роста кур-
са доллара на фоне хорошего эконо-
мического прогноза и дальнейшего 
повышения процентной ставки 
ФРС США»,— отмечает Карстен Мен-
ке. По его мнению, фактор повыше-
ния ставки потеряет свою силу в на-
чале следующего года, открывая 
возможности для среднесрочных и 
долгосрочных инвестиций. «Воз-
можное ухудшение перспектив эко-
номического роста может привести 
к оживлению спроса на защитные 
активы по мере снижения курса 
доллара и доходности по американ-
ским облигациям»,— резюмирует 
господин Менке.

Виталий Гайдаев

Золото цепляется за ставку
Цена на драгоценный металл приблизилась к уровню $1300

Можно сказать, что одно  
из отличий «Восточного»  

от многих его конкурентов 
заключается в том,  

что у него есть акционеры, 
имеющие большие 

источники капитала
— Майкл Калви,

старший партнер группы Baring Vostok,  
в интервью РБК 30 августа 2015 года

Ц И Т А Т А

4,93 миллиона 
заявлений
подали граждане РФ 
на перевод пенсион-
ных накоплений  
за десять месяцев 
2017 года

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ КЛИЕНТОВ ПЕНСИОННЫХ ФОНДОВ    ИСТОЧНИК: ПФР.

Количество заявлений 
на перевод пенсионных 
накоплений (млн шт.)
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Evraz Романа Абрамовича и парт-
неров прорабатывает крупные 
инвестиции в рельсовый бизнес 
в США, где она владеет крупней-
шим производителем в этом 
 сегменте, Evraz Rocky Mountain 
Steel. Пока неясно, будут ли пред-
полагаемые $500 млн вложены 
в строительство нового завода 
или модернизацию существую-
щего, но компания намерена 
в полтора раза увеличить долю 
рынка в этом сегменте к 2022 
 году. Аналитики отмечают, что 
планы реальны, если в стране 
 реализуются протекционистские 
меры, пока же Rocky Mountain 
 работает в половину мощности.

Компания Evraz Rocky Mountain 
Steel (Пуэбло, Южное Колорадо), вхо-
дящая в североамериканский диви-
зион Evraz (Evraz North America, 
ENA), может вложить $500 млн в 
строительство нового рельсового 
производства, сообщают местные 
СМИ. Проект компании фигурирует 
в документах комиссии по экономи-
ческому развитию штата (Colorado 
Econo mic Development Commission, 
EDC) под кодовым названием 
Project 5000, указывают они. Как сле-
дует из данных EDC и The Denver 
Post, он рассматривался в числе пре-
тендентов на госсубсидии 16 ноября, 
ему была одобрена налоговая льгота 
в размере $14,25 млн. При этом речь 
идет о недавно введенном типе пере-
водной льготы, которая может при-
меняться за пределами штата. Руко-
водитель департамента финансиро-
вания бизнес-проектов штата Джефф 
Крафт заявил, что это первый опыт 
использования переводной льготы и 
компания не рассматривала бы Ко-
лорадо без ее предоставления. Про-
ектные мощности производства и 
его будущее местоположение не рас-

крываются, американский профсо-
юз The United Steel wor kers в конце 
сентября сообщал, что Evraz рассма-
тривает различные площадки, а не 
только завод в Пуэбло.

В Evraz вчера отказались от ком-
ментариев. Источники 

”
Ъ“, знакомые 

с ситуацией, говорят, что окончатель-
ное решение по инвестициям еще не 
принято, нет и четкого понимания, 

будет ли строиться отдельное произ-
водство за пределами Пуэбло или но-
вые мощности будут построены на ба-
зе Rocky Mountain Steel.

Мощности Evraz Rocky Mountain 
Steel — 600 тыс. тонн рельсов в год, 
также завод выпускает бесшовные 
трубы для нефтегазовой отрасли, ка-
танку и арматуру. Но в последние го-
ды загрузка его рельсовых мощно-
стей всего 50–60%: в 2016 году отгруз-
ки составили 328 тыс. тонн, в 2017 го-
ду планируются на уровне 380 тыс. 
тонн. Низкая активность в нефтяной 
и угольной отраслях в Северной Аме-
рике привела к снижению грузопере-
возок и капвложений в железнодо-
рожную инфраструктуру, поэтому 
продажи рельсов упали (на 35% год к 
году), отмечалось в отчете Evraz за 
2016 год. При этом компания — круп-
нейший игрок там.

Глава ENA Конрад Уинклер заявлял 
в середине октября, что с 2016 года у 

Union Pacific, BNSF и других железно-
дорожных компаний образовались 
избыточные запасы рельсов на фоне 
снижения капзатрат, но хотя их инве-
стиционные программы остаются до-
статочно скромными, эти запасы уже 
израсходованы, и Evraz «видит кон-
структивный спрос на западе (регио-
на.— 

”
Ъ“)». В презентации стратегии 

компании указано, что продажи рель-
сов ENA к 2022 году должны вырасти 
до 600 тыс. в год, а доля дивизиона в 
этом сегменте на рынке Северной 
Америки — увеличиться в полтора 
раза, до 45%. Исходя из данных компа-
нии, объем рынка рельсов в регионе 
— свыше 1,2 млн тонн в год.

Если инвестиции в модерниза-
цию и расширение рельсового про-
изводства Evraz North America оста-
ну тся  на  уровне  названных 
$500 млн, то Evraz сможет позволить 
себе эти вложения, не сильно увели-
чивая CAPEX до 2022 года, полагает 
Ирина Ализаровская из Raiffeisen-
bank. В последние десять лет компа-
ния генерирует годовой операцион-
ный денежный поток минимум в 
$1,5 млрд, а капвложения на ближай-
шие годы не превысят $700–800 млн, 
говорит аналитик. Андрей Лобазов 
из «Атона» отмечает, что пока цено-
вая конъюнктура на рельсы в США 
остается достаточно слабой из-за вы-
соких складских запасов, а также 
конкуренции с азиатским импор-
том. Но ситуация может измениться, 
если будут введены новые протекци-
онистские меры, которые сейчас ак-
тивно обсуждаются в США — в этом 
случае Evraz может рассчитывать на 
рост продаж и доли рынка, рассужда-
ет он. Возможные инвестиции в 
$500 млн на горизонте четырех-пяти 
лет не выглядят большой суммой, до-
бавляет эксперт.

Анатолий Джумайло

Evraz прокладывает рельсы 
в США
Компания может вложить $500 млн  
в расширение мощностей

АвтоВАЗ начал обещанную 
еще весной отгрузку машин 
на Кубу и обещает, что первую 
партию — 344 Lada — страна 
полностью получит в январе 
2018 года. Компания называет 
рынок приоритетным в Латин-
ской Америке и рассчитывает 
наращивать поставки. Однако 
эксперты серьезного экспорт-
ного потенциала на Кубе 
не  видят, называя пределом 
для АвтоВАЗа 500 автомоби-
лей в год.

АвтоВАЗ поставит на Кубу пер-
вую партию — 344 машины Lada 
Vesta и Lada Largus Cross — в январе 
2018 года, вчера начались их отгруз-
ки в порт. Машины будут использо-
ваться местными госслужбами так-
си, прокатными и туристическими 
компаниями. На заводе Кубу назы-
вают одним из приоритетных экс-
портных рынков в Латинской Аме-
рике. «Эта страна помнит и уважает 
бренд Lada, здесь до сих пор можно 
встретить на дорогах значительное 
число классических моделей Lada 
— например, Lada 4х4, и сегодня 
мы готовы возобновить свое при-
сутствие»,— приводятся в сообще-
нии слова президента АвтоВАЗа Ни-
коля Мора. Завод намерен продол-
жить отгрузку машин «в ближай-
шие годы с увеличением объемов», 
не уточняя деталей. Текущие по-
ставки идут при поддержке Россий-
ского экспортного центра (РЭЦ), 
там 

”
Ъ“ пояснили, что компенсиро-

вали часть затрат на транспорти-
ровку машин.

АвтоВАЗ после перерыва в 12 лет 
обещал поставить первую партию 
машин на Кубу еще в мае «с целью 
проверить реакцию рынка», но от-
грузки задержались. Переговоры о 
возобновлении поставок велись в 
2009 году, затем в 2012-м. В 2013 го-
ду Минтранс Кубы заявлял, что ну-

ждается в оригинальных запчастях 
Lada для обслуживания парка 
90 тыс. машин. При этом до 2014 го-
да авторынок в стране был строго 
ограничен — на покупку машины 
выдавались спецразрешения, сво-
бодно продавались или покупались 
лишь автомобили, выпущенные до 
1959 года.

После либерализации авторынок 
Кубы начал расти, но все еще остает-
ся небольшим. По данным OICA, в 
2016 году продажи легковых машин 
в стране выросли на 47,5%, до 5,9 тыс. 
штук, предыдущие четыре года 

(2012–2015) рынок был стабилен и 
составлял 4 тыс. машин. Однако дан-
ные разнятся: EY оценивает рынок в 
2016 году на уровне 4,4 тыс. автомо-
билей, а в 2017-м — всего лишь в 
4,7 тыс. В 2018 году ожидается рост 
еще на 4,5%, до 4,9 тыс. машин. Та-
ким образом, АвтоВАЗ может полу-
чить сразу 7% рынка. Однако в 2018–
2020-х годах, по прогнозу EY, авто-
рынок Кубы  расти вообще не будет, в 
2020–2021-х годах достигнет только 
5 тыс.  машин.

Как поясняют в РЭЦ, из-за санк-
ций США расчеты в долларах США 
ограничены, внешнеэкономиче-
ские платежи идут в основном в ев-
ро или канадских долларах. При 
этом фиксированный курс и искус-

ственно удерживаемая низкая ин-
фляция ограничивают возможно-
сти властей по гибкому реагирова-
нию на ухудшение внешней конъ-
юнктуры. В последние годы страна 
начала восстанавливать отношения 
с США, получив послабления в ог-
раничениях поездок и разрешение 
на денежные переводы родствен-
никам. Но экономическую ситуа-
цию на Кубе ухудшило падение цен 
на нефть.

Поэтому, отмечает Дмитрий Ба-
банский из SBS Consulting, либера-
лизация авторынка в 2014 году и не 
привела к значительному его росту. 
И хотя автопарк страны сильно 
устарел, эксперт считает пределом 
для АвтоВАЗа поставки 500 автомо-
билей в год в силу низкой покупа-
тельской способности населения 
Кубы (средняя зарплата — около 
$26 в месяц). В то же время госпо-
дин Бабанский ожидает роста по-
ставок автокомпонентов.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» полагает, что ключевая про-
блема экспорта на Кубу — в органи-
зации расчетов за поставки: Авто-
ВАЗ заинтересован в том, чтобы по-
лучать оплату деньгами, в то время 
как на правительственном уровне 
Куба заинтересована в товарообме-
не. По мнению аналитика, нужна 
такая схема, при которой завод бы 
получил деньги и были бы также со-
блюдены интересы Кубы в экспорт-
ных поставках в РФ, например, са-
хара или сигар. Он также говорит об 
ограниченном рынке и возможно-
сти экспорта лишь «нескольких со-
тен машин в год». Однако, добавля-
ет Владимир Беспалов, для Авто-
ВАЗа «и это неплохо», поскольку 
его экспорт в последние годы пада-
ет, в частности за счет закрытия и 
сокращения ключевого рынка Ка-
захстана.

Яна Циноева

Куба дышит на Lada
АвтоВАЗ начинает поставки машин в страну

«Газпром» будет получать ямаль-
ский газ в бельгийском Зебрюгге на 
условиях FOB. По данным 

”
Ъ“, нефтя-

ная привязка в контракте составляет 
13,2% к цене Brent, то есть при цене 
$60 за баррель газ будет стоить около 
$7,9 за MMBTU. В контракте с Gail тоже 
нефтяная привязка — по данным 

”
Ъ“, 

13,7% к индексу JCC (Japanese Crude 
Cocktail, средняя цена импортируе-
мых Японией сортов нефти, является 
бенчмарком для углеводородов в 
Азии и, как правило, немного ниже 
Brent). Кроме того, в формуле есть 
константа $0,5 за MMBTU, которая 
исторически служит компенсацией 
транспортных расходов, так как «Газ-
пром» по контракту с Gail поставляет 
СПГ на условиях DES в терминал 
Dabhol на юго-западном побережье 
Индии. Таким образом, маржа «Газ-
прома» при плановом развитии собы-
тий должна была составить разницу 
между ценами двух контрактов, или 
примерно $55 млн в год при цене неф-
ти в $60 за баррель.

Но спрос на газ в Индии оказался 
меньше расчетов Gail (во многом из-за 
задержек со строительством внутрен-
них газопроводов), и в этом году ин-
дийской компании уже приходилось 
перепродавать СПГ, полученный по 
долгосрочным контрактам. СПГ-кон-
тракты традиционно содержат жест-
кое условие take-or-pay (не менее 85%), 
и Gail грозят убытки, так как при пере-

продаже на споте она, скорее всего, 
получит цену ниже (а контракт с «Газ-
промом» на условиях DES вообще не 
предусматривает перепродажу). Поэ-
тому Gail хочет минимизировать за-
купки в ближайшие годы и в целом 
сократить объем контракта. Однако 
если с первым, по данным 

”
Ъ“, «Газ-

пром» был готов согласиться, то на 
второе условие идти не хочет: оно 
оставляет монополию с большой 
длинной позицией на рынке, где из-
за прихода новых производителей и 
падения цен на нефть условия теперь 
совсем другие, нежели в 2014 году.

Кроме того, с учетом того же изме-
нения конъюнктуры рынка Gail про-
сит довольно существенного сниже-

ния цены. По данным собеседников 

”
Ъ“, Gail хотела бы уменьшить коэф-

фициент в формуле до 12,5%. И хотя 
реально, исходя из похожих сделок на 
рынке, индийская компания может 
рассчитывать только примерно на 
13%, даже такое снижение цены оста-
вит «Газпром» в чистом убытке. Пере-
смотр контракта «Газпрома» с «Ямал 
СПГ» не рассматривается, так как он 
является одним из базовых для про-
ектного финансирования завода и 
«вообще это неправильно», говорит 
один из источников 

”
Ъ“.

Жесткая же конфронтация между 
сторонами вряд ли возможна. В Азии, 
в отличие от европейской практики 
последних лет, споры по долгосроч-
ным контрактам в целом не принято 
решать в арбитраже, они завершают-
ся в результате многолетних перего-
воров и порой с использованием сто-
ронами действий «на грани фола». 
Так, дочерняя структура Gail — 
Petronet — в 2015 году сократила от-
бор по контракту с катарской Rasgas 
на 68%, вынудив ее пойти на уступки 
по цене. В случае с «Газпромом» ожи-
дать арбитража также не стоит, пола-
гает Роман Казьмин из ICIS. По его 
мнению, так как речь идет о двух го-
скомпаниях, вопрос будет решаться 
на политическом уровне, при этом 
«Газпром» в итоге пойдет на опреде-
ленный компромисс, учитывая пер-
спективы и важность индийского 
рынка для компании в будущем.

Юрий Барсуков

Давление газа на Индию возрастает
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Ведем переговоры, думаю, 
в ближайшее время 

определимся,  
в течение полугода

— Алексей Миллер,
глава «Газпрома»,  

о пересмотре контракта с Gail,  
15 октября 2016 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель совета директоров 
ПАО «Новолипецкий металлургический комбинат» 
 Владимир Лисин:
— Уважаемый Анатолий! Прими мои искренние по-
здравления с днем рождения! Ты талантливый предпри-
ниматель и профессиональный металлург, эрудирован-
ный и интеллигентный человек. Во многом благодаря 
тебе ОМК за 25 лет стала признанным лидером трубной 
отрасли. Наше многолетнее сотрудничество позволило 
организовать эффективный технологический процесс и 
создать уникальный для российского рынка продукт. 
Мы также вместе работаем в ассоциации «Русская сталь», 
развивая потенциал отечественной металлургии. От 
всего сердца желаю новых успешных проектов, неисся-
каемой энергии, крепкого здоровья и благополучия!

Поздравление передает заместитель министра промыш-
ленности и торговли РФ Сергей Цыб:
— Уважаемый Анатолий Михайлович! От всего сердца 
поздравляю Вас с днем рождения! Я высоко оцениваю 
Вашу деятельность — Вы эффективный руководитель, 
который много внимания уделяет научно-техническому 
развитию, модернизации и созданию новых произ-
водств. Благодаря Вам и Вашей сильной команде ОМК 
сегодня передовая, высокотехнологичная компания. Я 
хотел бы поблагодарить Вас за большой вклад в разви-
тие промышленного и инженерного потенциала Рос-
сии! ОМК в этом году отметила 25-летний юбилей. Же-
лаю Вам и ОМК дальнейших успехов и интересных про-
ектов! Крепкого Вам здоровья и новых побед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
председателю совета директоров АО ОМК  
Анатолию Седых

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1,2 миллиона
тонн рельсов 
 отгрузила Evraz 
за девять месяцев 
2017 года

5 тысяч
в год составляет 
примерное количе
ство автомобилей, 
ежегодно продава
емых на Кубе
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В будущем году темпы ввода но-
вых торговых центров в Москве 
могут оказаться ниже показате-
лей этого года, прогнозирует 
Knight Frank. По стране прогноз 
консультантов оптимистичней 
— в JLL считают, что в 2018 году 
будет введено на 27% больше пло-
щадей. Такая динамика объясня-
ется, в частности, тем, что бум 
строительства ТЦ охватил города 
с низким уровнем обеспеченно-
сти качественными объектами. 

Рынок столичной торговой не-
движимости пока не отошел от эко-
номического кризиса: по предвари-
тельным подсчетам Knight Frank, 
объем ввода строящихся новых объ-
ектов в 2018 году окажется ниже по-
казателей текущего года. В будущем 
году на рынок выйдут шесть торго-
вых центров общей арендуемой пло-
щадью 210 тыс. кв. м. Для сравнения: 
в этом году, согласно данным компа-
нии, общий объем новых торговых 
центров может составить 255 тыс. 
кв. м арендуемой площади. Это де-
вять объектов, пять из которых еще 
строятся, пояснили в Knight Frank. 

В CBRE, впрочем, напротив, счита-
ют, что объем новой торговой недви-
жимости в Москве в будущем году мо-
жет вырасти. Исходя из данных на ко-
нец третьего квартала этого года, там 
прогнозируют, что к концу 2018 года 
объем нового предложения на рынке 
торговой недвижимости Москвы со-
ставит 338 тыс. кв. м арендуемой пло-
щади против 237 тыс. кв. м в этом году. 

В целом по России объем ввода тор-
говой недвижимости в этом и следую-
щем годах будет ниже показателей, 
которые демонстрировал рынок в те-
чение десятилетия, говорит руково-
дитель направления аналитики тор-
говой и складской недвижимости 
компании JLL Оксана Копылова. Но 
до существенного замедления девело-
перской активности в этом сегменте 
недвижимости пока далеко. По дан-
ным JLL, в этом году общий объем вво-
да торговых центров в России соста-
вит 1,1 млн кв. м, а в следующем до-
стигнет 1,4 млн кв. м, то есть на 27% 
больше. 

В регионах динамика ввода новых 
ТЦ неравномерна. В Санкт-Петербур-
ге в этом году не появилось ни одного 
нового объекта, а в будущем там ждут 
выхода не менее 93 тыс. кв. м, конста-
тируют в Knight Frank. Во Владивосто-
ке по итогам 2017 года будет введено 
12 тыс. кв. м, в 2018 году — 46,3 тыс. 
кв. м; в Новосибирске — 26 тыс. кв. м 
и 45 тыс. кв. м соответственно; в Росто-
ве-на-Дону — 57 тыс. кв. м и около 
12 тыс. кв. м. В Москве ввод новых тор-
говых центров также неравномерен 
— по итогам первого полугодия, со-
гласно данным CBRE, он упал на 58% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, что положитель-
но повлияло на уровень вакансии. 
Так, если в конце 2016 года было сво-
бодно 10,4% площадей, то в конце это-
го года показатель упадет до 10%, под-
считал директор отдела исследова-
ний рынка CBRE Василий Григорьев. 

По итогам 2018 года, по его прогнозу, 
вакантными будут уже 9% площадей. 

Как отмечает госпожа Копылова, 
на рынок торговой недвижимости в 
стране влияют два фактора. «Первич-
ный дефицит качественных торговых 
центров восполнен, и к естественно-
му снижению строительной активно-
сти прибавилось ухудшение эконо-
мической ситуации, ограниченное 
финансирование девелопмента»,— 
рассуждает она. В итоге в некоторых 
регионах снижение девелоперской 
активности в сегменте торговой не-
движимости было значительнее. 

Но есть субъекты, в которых ситуа-
ция обратная. «По-прежнему есть го-
рода, в которых отсутствует качест-
венное предложение торговых цент-
ров, а население обладает высокой 
покупательной способностью»,— го-
ворит Оксана Копылова, добавляя, 
что эти города оказываются привле-
кательными для девелопмента. По 
данным «Магазина магазинов», в спи-
сок таких городов входят Хабаровск, 
Новосибирск, Красноярск, Казань, 
Пермь, Иркутск, Томск и Волгоград. 
Там показатель обеспеченности каче-
ственными торговыми площадями 
на 1 тыс. человек остается низким. 
Например, в Перми он 137 кв. м, во 
Владивостоке — 187 кв. м, в Хабаров-
ске — 154 кв. м. Для сравнения: в сто-
лице на июль 2017 года этот показа-
тель был 483 кв. м (данные Colliers 
International).

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

Московской торговле  
хватает площадей
В целом по стране объем ввода новых ТЦ продолжит расти

Сеть «Киномакс», объединяющая 235 кинозалов 
в России, готовится открыть еще 90–100 залов в 
течение трех лет. Из них 32 откроются в будущем 
году, включая сразу три зала IMAX — это больше, 
чем открывали конкуренты в последние годы. 
Экспансия только в 2018 году может стоить «Ки-
номаксу» около 370 млн руб.

АО «Киномакс», управляющее 32 кинотеатрами в Рос-
сии, планирует открыть не менее десяти киноцентров в об-
щей сложности на 90–100 залов в течение трех лет, сооб-
щил 

”
Ъ“ гендиректор киносети Дмитрий Нартов. Сейчас в 

«Киномакс» входят 235 залов, в том числе 25 по франшизе. 
В 2018 году откроются четыре кинотеатра с 32 залами: два 
в Москве, по одному в Ростове и Владивостоке. Помимо 
обычных залов три из четырех кинотеатров будут оснаще-
ны залами IMAX. Среднерыночная стоимость открытия но-
вого зала составляет около 6 млн руб., зала IMAX — $1 млн 
(58,1 млн руб. по курсу ЦБ), уточняет собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией. Таким образом, инвестиции «Киномак-
са» в развитие составят в будущем году около 366 млн руб. 
Дмитрий Нартов не комментирует эту оценку. Кредитные 
средства на развитие сети предоставил ВТБ, говорил ранее 

”
Ъ“ основной владелец «Киномакса» Борис Асриев.

Последние годы «Киномакс» открывал по три киноте-
атра ежегодно, но не больше двух залов IMAX в год. Ин-
вестиции в IMAX «довольно значительны», такой зал дол-
жен быть всегда загружен, указывает Дмитрий Нартов. 
«На старте доля выручки в IMAX доходит до 50% от сборов 
кинотеатра, далее с ростом жизненного цикла киноцен-
тра она снижается»,— добавляет он. С новыми площад-
ками «Киномакс» становится вторым по числу залов 
партнером IMAX в России после «Синема Парка», уточня-
ет вице-президент IMAX по развитию в России, СНГ, Ин-
дии и на Ближнем Востоке Джон Шрайнер.

Хотя в крупных российских городах много кинотеа-
тров, рынок в целом еще далек от насыщения. «Киномакс» 
заходит в города с населением 400–500 тыс. жителей, гово-
рит господин Нартов. Среди самых активно развиваю-

щихся конкурентов он называет «Формулу кино» и «Каро» 
в Москве и «Синема Парк» в регионах. В крупнейшую рос-
сийскую киносеть «Синема Парка» и «Формулы кино» 
Александра Мамута входят 76 кинотеатров с 628 залами 
(данные «Невафильм Research» на 1 ноября). У «Премьер 
Зала» 204 кинотеатра и 291 экран, большинство из кото-
рых работают по франшизе. «Киномакс» — третья сеть, 
четвертая — «Каро» с 31 кинотеатром и 239 залами.

С ростом количества залов «Киномакс» рассчитывает 
увеличить сборы — в 2018 году сеть ожидает рост выручки 
на 15%. По итогам 2017 года Дмитрий Нартов прогнозиру-
ет долю рынка «Киномакса» по выручке и посещаемости в 
7,5%, в 2018 году планирует достичь 8,7–9%. По его словам, 
последние четыре года доля росла на 0,3–0,8 процентного 
пункта в год. Выручка АО «Киномакс» в 2016 году состави-
ла 3,7 млрд руб., чистая прибыль — 32 млн руб.

«Киномакс» в последние годы растет быстрее рынка и 
основных конкурентов, констатирует старший аналитик 
«Невафильм Research» Ксения Леонтьева: рост числа залов 
в этом году составил 11%, в будущем году достигнет 13%. Это 
больше, чем обычно открывают киносети: так, у объеди-
ненной сети «Синема Парка» и «Формулы Кино» рост числа 
залов составил на ноябрь этого года 3%, у «Каро» — 5%, под-
читала госпожа Леонтьева. Весь рынок кинопоказа в 2016 
году вырос в числе залов на 9%, а с 1 января по 1 ноября 
2017-го — на 6%, в основном за счет кинотеатров, оснащен-
ных по программе Фонда кино — таким образом открыл-
ся уже 291 зал, напоминает аналитик. «По нашим прогно-
зам, в целом за 2017 год рост числа залов составит около 
10%, как и в следующем 2018-м»,— резюмирует она.

Представитель «Синема Парка» и «Формулы кино» 
Александра Артамонова напомнила, что в этом году ком-
пания открыла шесть залов в Зеленограде, а в декабре 
откроет девятизальный кинотеатр в Москве. Сеть плани-
рует продолжать экспансию и открывать кинотеатры ре-
гулярно, добавила она. В «Каро» не комментируют пла-
ны по открытию новых кинотеатров.

Анна Афанасьева

«Киномакс» развернет экраны
Сеть инвестирует в экспансию

Ф А Р М А Ц Е В Т И К А
Pro.Med.CS локализует 
производство в России
ГК «ФармЭко» подписала соглашение с чеш-
ской фармкомпанией Pro.Med.CS Praha, по 
которому та должна локализовать производст-
во на подольском заводе группы «ЗиО-здоро-
вье». На нем предполагается выпуск препара-
тов урсосан и индап для лечения болезней пе-
чени и гипертензии соответственно. ГК «Фар-

мЭко» на 24% принадлежит экс-министру 
энергетики Сергею Шматко через подкон-
трольное ему ООО «Артпол холдинг». 
Vademecum

С Е Л Ь С К О Е  Х О З Я Й С Т В О
«Система» планирует 
IPO «Степи» на 2019 год
Выход на IPO агрохолдинга «Степь» может со-
стояться в конце 2018 — начале 2019 года, со-

общил президент АФК «Система» Михаил Ша-
молин. По его словам, компания будет готова 
к этому после того, как показатель OIBDA аг-
рохолдинга достигнет 10 млрд руб. Согласно 
финансовой отчетности АФК за девять меся-
цев текущего года, «Степь» увеличила этот по-
казатель до 3,9 млрд против 1,7 млрд руб. го-
дом ранее. Выход агрохолдинга на IPO плани-
ровался в конце 2017 — начале 2018 года. 
«Интерфакс»; Мария Котова

КОНТЕКСТ

Трафик на b-friday.com составил 
около 750 тыс. человек, сообщила 
партнер LED Agency Мария Комендан-
това. По ее словам, со стороны покупа-
телей был меньший ажиотаж, чем в 
прошлом году. Это связано с тем, что 
значительная часть компаний-участ-
ников начала распродажу в начале не-
дели, а некоторые сети запустили се-
зон «черных пятниц» в офлайн-мага-
зинах еще в начале месяца, предпола-
гает она. Таким образом, пики продаж 
были «размазаны» по большему про-
межутку времени, и часть покупате-
лей успела совершить покупки еще 
до официального старта. «Это не зна-
чит, что обороты ритейлеров снизи-
лись по сравнению с прошлым го-
дом,— напротив, мы уже видели от-
зывы о повышении продаж, но пики 
были нивелированы относительно 
прошлого года»,— подчеркивает она.

«Детский мир» предлагал покупате-
лям товары со скидками до 90% с 20 по 
26 ноября. По оценкам компании, ко-
личество заказов в интернет-магазине 
по сравнению с прошлогодней «Чер-
ной пятницей» увеличилось в 2,5 раза, 
а выручка выросла более чем вдвое. В 
сети OBI с 23 по 26 ноября продажи то-
варов, участвовавших в акции, выро-
сли в шесть раз, трафик увеличился на 
46% по сравнению с обычными дня-
ми. Продажи в интернет-магазине 
«Связного» за три дня, по предвари-
тельным данным, выросли на 70% по 
сравнению с прошлогодней акцией, 

рассказали 
”
Ъ“ в ритейлере. «Количе-

ство заказов выросло в полтора раза, 
средний чек в интернет-магазине уве-
личился на 54%»,— отмечают в компа-
нии. В акции также участвовали сети 
«Перекресток» и «Карусель», но там ее 
итоги еще не подвели, сообщили в X5 
Retail Group. «Черную пятницу» в той 
или иной форме поддержали практи-
чески все ритейлеры; фактически 

впервые количество участвующих ри-
тейлеров превысило количество неу-
частвующих, констатирует гендирек-
тор агентства «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров. Прирост товаро-
оборота 500 крупнейших сетей был не 
менее 45 млрд руб., что более чем в 
три раза выше, чем в прошлом году, 
оценивает эксперт.

По сравнению с предыдущими го-
дами значительно снизилось количе-

ство жалоб покупателей, связанных с 
искусственными скидками, обраща-
ют внимание организаторы. «Непо-
средственно к нам было всего одно 
обращение, связанное с несоответст-
вием цен на нашем сайте и на сайте 
ритейлера, но в этом случае речь шла 
о расхождении, а не о так называе-
мой искусственной скидке, и ошиб-
ка была исправлена компанией-
участником за 15 минут»,— говорит 
госпожа Комендантова. Многие ком-
пании показали уровень скидок, ко-
торый в течение года встречался 
крайне редко, а некоторые компа-
нии работали по уровню маржиналь-
ности, близкому к нулю, формируя 
трафик, подтверждает господин Бур-
мистров. «Покупатели привыкли и 
уже не готовы в этот день покупать 
без скидки»,— поясняет он.

«Мы приближаемся к американ-
ской модели, когда потребители со-
вершают покупки в онлайне не в саму 

”
Черную пятницу“, а в следующий за 

ней понедельник, известный как 
”
Ки-

берпонедельник“»,— добавляет Алек-
сей Федоров. Ближайшие пару лет мы 
будем наблюдать такую же ситуацию, 
как и в США,— в «Черную пятницу» 
люди будут стоять в очередях перед 
розничными магазинами, чтобы ку-
пить товары со скидками, а массово 
покупать товары в онлайне будут уже 
в «Киберпонедельник», который пере-
местится с конца января на конец но-
ября, полагает он.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Пятничное становится будничным
с1

«МегаФон» и «Ростелеком» гото-
вы в партнерстве развивать в 
России связь 5G — для этого опе-
раторы могут создать совмест-
ное предприятие. Это позволит 
существенно сократить затраты 
на строительство сетей, особен-
но если к партнерству подклю-
чатся частично принадлежащий 
«Ростелекому» Tele2 и госорганы, 
считают аналитики. Другие 
крупнейшие телеком-операторы 
пока не готовы к таким союзам.

«МегаФон» и «Ростелеком» подпи-
сали соглашение о совместном разви-
тии сетей стандарта 5G, сообщил 

”
Ъ“ 

источник на телекоммуникацион-
ном рынке и подтвердили два собе-
седника, знакомые с ситуацией. В 
рамках соглашения возможно созда-
ние совместного предприятия, кото-
рое возьмет на себя функции единого 
инфраструктурного оператора для 
строительства сетей 5G. «Речь пока о 
соглашении о намерениях, конкрет-
ный план мероприятий в рамках со-
трудничества стороны определят к 
концу года»,— пояснил собеседник, 
близкий к одной из сторон. По инфор-
мации другого источника 

”
Ъ“, согла-

шение предполагает создание рабо-
чей группы, которая займется пои-
ском и высвобождением спектраль-
ного ресурса для 5G и предложит ва-
рианты развертывания сетей в диапа-
зонах 3,4–3,6 ГГц и 26 ГГц, в том числе 
в рамках программы «Цифровая эко-
номика». «Очевидно, что 5G станет од-
ной из опорных технологий в цифро-
вой экономике, но в текущих рыноч-
ных условиях ее создание потребует 
объединения усилий, и кооперация 
нескольких игроков — логичный 
шаг»,— резюмирует источник, близ-
кий к одной из сторон.

В «Ростелекоме» и «МегаФоне» вче-
ра сообщили, что заинтересованы в 
партнерствах при создании в России 
сети 5G. «Такие партнерства позволят 
реализовать опыт, накопленный в 
компании, и снизить затраты на вне-
дрение нового стандарта»,— отмети-
ли в «МегаФоне». «МегаФон» ранее 
стал первым оператором, получив-
шим от ГКРЧ ресурс для создания 

опытной зоны 5G в диапазонах 3,4–
3,8 ГГц и 24,25–29,5 ГГц в рамках чем-
пионата мира по футболу 2018 года. 
«Ростелеком» также уже участвует в 
проектах по строительству сетей 5G, 
напомнили в пресс-службе операто-
ра, ранее подписавшего соглашения 
о строительстве сетей 5G в Иннополи-
се, центре «Сколково» и «Эрмитаже».

«МегаФон» и «Ростелеком» также 
участвуют в рабочей группе «Инфор-
мационная инфраструктура» про-
граммы «Цифровая экономика». Вче-
ра совместно с Минкомсвязью и АНО 
«Цифровая экономика» они предста-
вили проект плана мероприятий по 
этому направлению. По словам руко-
водителя центра компетенций по «Ин-
формационной инфраструктуре», ви-
це-президента по стратегическим 
инициативам «Ростелекома» Бориса 
Глазкова, общий бюджет направления 
в 2018–2020 годах может составить 
433 млрд руб. В соответствии с опубли-
кованным Минкомсвязью планом, 
пилотные проекты по созданию сетей 
5G в России должны состояться до сен-
тября 2019 года в пяти отраслях эконо-
мики, в том числе на территории не 
менее одного города-миллионника. В 
связи с этим операторы предложили 
провести аукцион на 5G-частоты в 
2018 году. «Чтобы запуск проектов со-
стоялся, в 2019-м или начале 2020 года 
должен пройти аукцион. Мы предла-

гаем начать разыгрывать этот аукцион 
в 2018 году»,— заявил вчера директор 
по связям с органами власти «МегаФо-
на» Дмитрий Петров. По его словам, 
это предложение обсуждается члена-
ми рабочей группы.

Партнерство может дать «МегаФо-
ну» и «Ростелекому» преимущество в 
части сокращения объема инвести-
ций на строительство сетей 5G, счита-
ет аналитик «Открытие Брокер» Ти-
мур Нигматуллин. Развитие этого 
стандарта связи потребует на поряд-
ки большей плотности базовых стан-
ций и гораздо более высокую про-
пускную способность инфраструкту-
ры, напоминает он. «“Ростелеком“ 
обладает масштабной кабельной ин-
фраструктурой. Также не исключено, 
что будет задействована инфраструк-
тура Tele2»,— предполагает анали-
тик. У «МегаФона» же еще после по-
глощения «Скартела» (бренд Yota) в 
2013 году появилось очень плотное 
покрытие сетей 4G и оптимизиро-
ванная под передачу больших объе-
мов данных инфраструктура, добав-
ляет господин Нигматуллин. Он не 
исключает, что к партнерству также 
подключится федеральный центр 
или местные власти, поскольку им 
может быть интересно развитие 
M2M-технологий — умного города, 
беспилотного транспорта и т. п.

В Tele2 (на 45% принадлежит «Ро-
стелекому») соглашение акционера 
не комментируют. «Чтобы начать 
строить сети, надо сначала дождаться 
утверждения стандарта на междуна-
родном уровне»,— считают в компа-
нии. В 2016 году Tele2 заключил согла-
шение по развитию 5G в России с 
Nokia, напомнили в пресс-службе 
оператора. В МТС сообщили, что уже 
участвуют в союзе LTE, куда входят все 
основные участники рынка. «Не ви-
дим смысла в создании новых парт-
нерств»,— подчеркнули в компании. 
А в «Вымпелкоме» в принципе сомне-
ваются в идее «одной сети на всех»: по 
мнению оператора, она «имеет мину-
сы с точки зрения надежности и кон-
куренции».

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

«МегаФон» и «Ростелеком»  
нашли общие точки
Операторы планируют совместно развивать 5G

Для разворачивания 
в ближайшие два-три года 

сетей 5G потребуются 
значительные инвестиции

— Иван Стрешинский,
глава совета директоров «МегаФона», 

в интервью 
”
Ъ“ в октябре 2017 года

Ц И Т А Т А

13 процентов
составил рост 
 продаж во время 
«черной пятницы» 
в офлайн-ритейле 
по сравнению  
с 2016 годом 
 (данные АКИТ)



культура На фестивале «Дягилев P.S.»  
компания Уэйна Макгрегора  
показала его «АвтоБИОграфию»
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В павильоне ВДНХ «Рабочий 
и колхозница» при участии РО-
СИЗО открылась выставка «Ка-
зимир Малевич. Не только ”Чер-
ный квадрат“». Рассказывает 
Игорь Гребельников.

 Без выставки Малевича, глав-
ного революционера в искусстве ХХ 
века, музейные празднования юби-
лея Октябрьской революции смотре-
лись бы неполноценно. К тому же 
столетие «Черного квадрата» два года 
назад российские музеи по большо-
му счету проигнорировали. Зато оно 
с размахом отмечалось на Западе: на 
большие выставки Малевича в Базе-
ле и Лондоне наши музеи отправи-
ли все лучшие его работы. Увы, по-
нятно, что его выставку в Третьяков-
ской галерее зрители не брали бы 
штурмом, как в случае с ретроспек-
тивой Серова. Эту действительно ак-
туальную для наших музеев пробле-
му — как пройти между «сциллой» 
исторической значимости худож-
ника и «харибдой» его популярно-
сти у широкой публики, гарантиру-
ющей не только кассу, но и дополни-
тельное спонсорское финансирова-
ние,— кажется, успешно решает вы-
ставка в «Рабочем и колхознице». Ор-
ганизаторам (куратор выставки — 
главный отечественный специалист 
по Малевичу Александра Шатских) 
удалось справиться с непростой за-
дачей, не привлекая хиты из круп-
нейших музеев и даже сделав интри-
гующей темой само отсутствие жи-
вописного «Черного квадрата». Бла-
го немало первоклассных работ уда-
лось привезти из региональных му-
зеев, а также из российских и зару-
бежных частных коллекций.

Вот, например, ранний пери-
од, когда живописец-самоучка, жи-
вя еще в Курске, пишет на пленэре 
картины в импрессионистском сти-
ле. На обороте одной из таких работ, 
«Дом с верандой» (1906), обнаружил-
ся фрагмент большой картины, за-
бракованной и разрезанной худож-
ником: часть угловато написанно-
го женского лица в кокошнике. Для 
выставки этот картон из коллекции 
Sepherot Foundation разъяли на две 
части, и можно увидеть обе картины.

То, как художник, четыре раза пы-
тавшийся, но так и не сумевший по-
ступить в Московское училище живо-
писи, ваяния и зодчества, рьяно впи-
тывает в себя всевозможные художе-
ственные «измы» начала века, демон-

стрируют и графические листы аль-
бома, изданного в связи с постанов-
кой в Художественном театре в 1909 
году «Анатэмы» Леонида Андреева: 
фотографии основных героев и ми-
зансцен Малевич перерисовал в сим-
волистской стилистике. С этими ра-
ботами перекликается другой нео-
жиданный экспонат — флакон оде-
колона «Северный», выполненный 
в 1910 году по эскизу Малевича для 
московской парфюмерной фабрики 
Брокара: съемный стеклянный кол-
пачок в виде белого медведя венчает 
«ледяную глыбу» самого флакона. Вы-
пуск аромата был посвящен покоре-
нию Северного полюса американца-
ми. Но ставший хитом продаж свое-
го времени «Северный» потом аж до 
1996 года выпускала «Новая заря».

Отсутствие профессионального 
образования Малевич усиленно ком-
пенсирует как частными уроками 
рисования, так и всеми возможно-
стями познакомиться с новым искус-
ством, которые давала Москва: собра-
ние Щукина, выставки «Голубой ро-
зы» и «Бубнового валета», футуристы 
и поэты-заумники. Свидетельства но-

вонайденного языка в живописи, эф-
фектного и узнаваемого,— картины 
1912 года «Косарь» и «Жница» с их ци-
линдрическими формами, отливаю-
щими металлическим блеском. А ря-
дом — опус в духе кубизма и заумной 
живописи «Дама и рояль» (1913), ко-
торый вряд ли бы одобрил Пикассо, 
но это одобрение состоявшемуся ху-
дожнику уже и ни к чему.

Отдельный зал выделен под эски-
зы костюмов и декораций к поста-
новке футуристической оперы Ми-
хаила Матюшина и Алексея Круче-
ных «Победа над Солнцем» (1913), 
где на заднике сцены впервые поя-
вился «Черный квадрат». На выстав-
ке есть и редко выставлявшийся от-
дельный рисунок «Черного квадра-
та», сделанный Малевичем в 1915 го-
ду, тогда же, когда им была написана 
первая подобная картина на холсте.

В 1914 году Малевич впервые 
формулирует собственный «-изм» — 
«феврализм», активно иллюстриру-
ет книги футуристов, участвует в их 
акциях; но в то же время берется 
и за «госзаказ» — создает совместно 
с Маяковским серию лубочных про-
пагандистских открыток о русских 
победах в Первой мировой. «Скоро, 
скоро будем в Краков — удирайте от 
казаков»,— гласит одна из них, не 
смущаясь польскими корнями само-
го художника.

Генеалогии Малевичей, начиная 
от шляхтичей XVI века, неожидан-
но посвящен специальный раздел. 
Этот кураторский реверанс в сторо-
ну публики, охочей до семейных дел 
известных людей, служит и вполне 
удачной остановкой перед залами 
с супрематизмом. Занятно узнать, 
что первую жену Малевича звали Ка-
зимира, что он с младшим братом 

Мечиславом женились на двух се-
страх и что этот брат, инженер и чи-
новник, в 50-е годы, прознав о славе 
супрематизма на Западе, тоже взял-
ся за «супрематическое» творчество: 
здесь есть несколько его опусов.

Малевич еще при жизни поза-
ботился о том, чтобы его собствен-
ные супрематические картины ока-
зались в провинциальных музеях. 

Благодаря чему организаторам ны-
нешнего показа и не пришлось обра-
щаться в ГТГ или Русский музей, что-
бы представить его главные дости-
жения в искусстве — включая те, что 
он показывал на «Последней футури-
стической выставке картин 

”
0,10“» 

в 1915 году в Петрограде. Что такое 
супрематизм, и сколько существует 
«Черных квадратов», и даже какова 

связь творчества с астрономией (ока-
зывается, что прямая, и дело не толь-
ко в «Победе над Солнцем»), подроб-
но объясняют экспликации. В 1923 
году, уже, казалось бы, исчерпав воз-
можности беспредметной живопи-
си, создав первую в мире белую мо-
нохромную картину, Малевич созда-
ет «планиты» — чертежи искусствен-
ных спутников, призванных помочь 

«землянитам» расселиться во Вселен-
ной. Продолжением этого космиче-
ского проекта смотрятся и «архитек-
тоны», которые он показал на выстав-
ке в ГИНХУКе в 1926 году (эти объек-
ты из частной московской коллек-
ции, обнаруженные не так давно,— 
одна из сенсаций выставки). И языку 
которых, судя и по постаменту «Рабо-
чего и колхозницы», и по архитекту-
ре современных небоскребов, была 
уготована и вполне «земная» судьба.

Среди работ, представляющих 
поздний, «реалистический» период, 
наряду с портретами последней же-
ны, матери и «Автопортетом» 1933 
года в рембрандтовском стиле, выде-
ляется «Портрет Елизаветы Яковле-
вой» (1932), прибывший из частной 
голландской коллекции (его впер-
вые показывают в России). На впол-
не реалистично, мастерски написан-
ном портрете молодая женщина оде-
та в пальто с воротником супремати-
ческой расцветки и держит в руках 
супрематически расписанную су-
мочку: трогательный и вполне про-
видческий образ «русского сувени-
ра», в который открытия Малевича 
превратились сто лет спустя.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Малевич вместо квадрата
Ретроспектива основоположника супрематизма в павильоне «Рабочий и колхозница»

Отсутствие «Черного ква-
драта» на выставке не де-
лает супрематизм Малеви-
ча менее притягательным 
для посетителей 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Малевич еще при жизни позаботился 
о том, чтобы его картины оказались 
в провинциальных музеях,  
благодаря чему кураторам не пришлось 
обращаться в ГТГ или Русский музей

Сезон балетных премьер 
 Музтеатр открыл программой 
одноактных балетов, назван-
ной «Баланчин/Тейлор/Гарнье/
Экман» по именам представ-
ленных в ней хореографов, при-
чем последних трех еще не ста-
вили в России. Рассказывает 
 Татьяна Кузнецова.

 Это уже вторая программа 
одноактовок в репертуаре театра: ху-
друк Лоран Илер целенаправленно 
знакомит москвичей с историей ми-
рового балета ХХ и ХХI веков, скры-
той от нас в советские времена же-
лезным занавесом, а в российские — 
привычным недоверием к преобла-
дающему на Западе одноактному 
формату. На сей раз француз Илер 
выбрал авторов не столь очевидных, 
как в первой программе. За исклю-
чением Баланчина, поставленного 
в «Стасике» впервые,— раньше счи-
талось, что местные артисты до него 
не дозрели.

Дозрели: кордебалет Музтеатра 
сейчас в лучшей форме, чем нынеш-
ние артисты New York City Ballet, 
бывшей труппы Баланчина. Другое 
дело, что «Серенаду» Чайковского, 
которую хореограф в 1934 году по-
ставил для воспитанниц своей аме-
риканской школы, прививая им 
стремительность движений и быст-
роту координации, русские женщи-
ны все равно танцуют по-русски. Вы-
певают руками неизбежную «лебе-
диную песню», опасливо и небыст-
ро бегают, плавно входят в позы и от-
чаянно драматизируют финальную 
элегию — и с этими национальными 
особенностями, видно, ничего уж не 
поделаешь.

Пол Тейлор, важная фигура аме-
риканского танца модерн, еще ко-
варнее. Его хрестоматийный «Оре-
ол» (1962) на музыку Гайдна весь мир, 
включая Рудольфа Нуреева, изучил 

давным-давно. Этот 25-минутный ба-
лет на вид бесхитростен и безмяте-
жен: три солистки в белых платьицах 
и два солиста в белоснежных комби-
незонах босиком резвятся на фоне не-
бесно-голубого задника, сменяя друг 
друга в нетривиальных сочетаниях. 
Элементы модерна (вроде выставлен-
ных бедер, «собачьих» — не заведен-
ных за спину — аттитюдов, согнутых 
в contraction спин) спрятаны в потоке 
па, только внешне похожих на клас-
сические. Кабриоли, завернутые, как 
народные «голубцы», «детские» пры-
жочки с поджатыми по-турецки но-

гами, скачки на корточках, длинные 
скользящие шаги, акцентированные 
взмахами вытянутых рук,— все летя-
щее, неудобное и непонятное, учиты-
вая беспробудный оптимизм хорео-
графии, характерный для американ-
ских 1950-х. Москвичи справляются 
как могут. Эффектнее всех выглядит 
Георги Смилевски, станцевавший 
медленное соло как священнодейст-
вие, завораживающее красотой рук 
и поз. Примечательно, что «Ореол», 
укорененный в своем времени балет, 
публика приняла живее и радостнее, 
чем романтическую общепонятную 
«Серенаду».

С еще большим пылом зрители 
отнеслись к французскому «Онису» 
(1979), хотя балет Жака Гарнье на му-
зыку Мориса Паше не причислить 

к великим постановкам. 12-минут-
ный опус про то, как трое рыбаков из 
городка Онис, что на побережье Ат-
лантики, забрасывают сети, влюбля-
ются, женятся, растят детей, обаяте-
лен, но вполне традиционен. Услов-
ность жестов («биографию» герои 
рассказывают руками, в то время как 
ноги чеканят соскоки жиги), класси-
ческие жете и большие туры, «осов-
ремененные» запрокинутыми голо-
вами и согнутой опорной ногой, вы-
глядят куда старомоднее, чем хорео-
графия французов предыдущего по-
коления (того же Ролана Пети или 
Мориса Бежара). «Онис» очень стара-
тельно, грамотно и подтянуто испол-
няют три едва оперившихся солиста. 
Но исполнительности в них больше, 
чем самого танца. Исключение — не-

посредственный Георги Смилевски-
младший, воодушевленный не толь-
ко получением ведущей партии, но 
и самой постановкой.

Главное открытие программы — 
«Тюль» (2012), который сверхвостре-
бованный швед Александр Экман 
(сейчас он готовит новый балет в Па-
рижской опере) сочинил в 28-летнем 
возрасте на специально написанную 
музыку Микаэля Карлссона для че-
тырех пар премьеров, 12 пар корде-
балета и солистки, изображающей 
завтруппой. «Тюль» — ироническая 
осанна классическому танцу и реме-
слу артиста. В сущности, это класс-
концерт XXI века — но не парадный 
портрет, демонстрирующий вели-
кое искусство балета, а его изнанка, 
не скрывающая повседневных тягот 
профессии. И это портрет самих ар-
тистов, которые самозабвенно игно-
рируют странности своей работы, 
основные постулаты которой утвер-
дил еще «король-солнце» Людовик.

Экзерсис — все эти тандю-плие-
батманы — остается священным 
ритуалом, хоть и изрядно надоел. 
И 150-летней давности пантомим-
ные жесты приходится отрабаты-
вать на полном серьезе. И удачно ис-
полненная партия приравнивает-
ся к обретению смысла жизни. И от-
ряд кордебалета чувствует себя непо-
бедимым войском, но теряется, если 
что-то идет не так: внезапно прервав 
мерный каскад прыжков, артистки 
долго вглядываются в зал, простец-
ки расслабив ноги, а затем начина-
ют мурлыкать тему из спасительно-
вечного «Лебединого». Иногда корде-
балет впадает в истерику — девушки 
лупят пятками по полу, бьют чечет-
ку, подпрыгивают, раскорячившись, 
и стряхивают ноги, как лебеди на бе-
регу. Что ж, и такое бывает от устало-
сти. «Тюль» обнажает то, что балетные 
люди скрывают от публики: тяжелое 
сопение, топот пуантов, счет вслух — 
композитор Карлссон включил все 
это в свою партитуру, добавив наив-
ности Николая Черепнина и отголо-
ски тем из шлягерных па-де-де.

Па-де-де в этом балете тоже есть: 
комически утрированная чехарда 
типовых комбинаций и приемов. 
Увлечение трюками Экман высмеи-
вает с едкостью — балерина и пре-
мьер одеты с пестротой цирковых 
клоунов, болельщики-коллеги шум-
но восхищаются их достижения-
ми, вслух считая пируэты и устраи-
вая овацию после фуэте. Удивитель-
но, но публика, на классических ба-
летах хлопающая по любому пово-
ду и чуть ли не в такт, здесь ошелом-
ленно молчит, хотя вращения Ок-
саны Кардаш безупречны, а прыж-
ки Дмитрия Соболевского высоки 
и размашисты.

В этой юмористической оде про-
фессии артисты «Стасика» были ве-
ликолепны. Не теряя чувства ме-
ры, не утрируя комические ситу-
ации, отменно держа строй среди 
быстро меняющихся рисунков ми-
зансцен, сохраняя образцовую ров-
ность в синхронных па, они пред-
стали труппой, которой по плечу 
самые сложные задачи. Ярким ба-
леринам несть числа: и брюллов-
ская брюнетка Эрика Микиртиче-
ва, и хичкоковская блондинка На-
талия Клейменова, и порывистая 
Оксана Кардаш, и изящная Ксения 
Шевцова, и сбежавшая из Большо-
го Анна Окунева, увядавшая там 
в «испанских невестах», и преумо-
рительная Анастасия Першенко-
ва в роли суровой начальницы. Ро-
слые красавцы-солисты — Иван 
Михалев, Денис Дмитриев, Георги 
Смилевски, Сергей Мануйлов — яв-
ляли безусловную стать и пристой-
ное чувство юмора. Весь этот балет-
ный генералитет невозможно уви-
деть в классическом спектакле с его 
строгой профессиональной иерар-
хией (одна балерина — один пре-
мьер), это преимущество одноак-
товок. Худрук Илер, любовно пере-
бирая сокровища своей труппы, 
уже готовит следующую програм-
му. Опять с хореографами, которых 
не ставили в России. И значит, стоит 
ждать новых открытий.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Портретные па
«Баланчин/Тейлор/Гарнье/Экман» в Музыкальном театре Станиславского и Немировича-Данченко

«Тюль» Александра Экмана 
окутывает балетных 
 профессионалов дымкой 
самоиронии 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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В матче регулярного чемпионата НХЛ  
«Питсбург Пингвинс» Евгения Малкина  
встречался с «Филадельфия Флайерс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей

Коммерсантъ   l   Вторник 28 ноября 2017 №221   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» оставили желать лучшего
«Спартак» обыграл петербуржцев в день рождения их главного тренера

В понедельник завершился 18-й тур 
чемпионата России. «Локомотив», 
вырвав победу в Хабаровске у мест-
ного СКА в самой концовке — 2:1, на-
брал 39 очков и сохранил единолич-
ное лидерство в премьер-лиге. Его 
ближайший преследователь «Зенит» 
встречался в Москве со «Спарта-
ком» и потерпел поражение со сче-
том 1:3. Этот результат обострил 
ситуацию в борьбе за медали, ведь 
петербуржцы не только отстали от 
«Локомотива», но и очень близко 
подпустили к себе ЦСКА, «Спартак» 
и «Краснодар».

атч «Спартак»—«Зенит» 
на «Открытие Арене», безусловно, был 
гвоздем четырехдневной программы 18-
го тура и одновременно одним из самых 
важных событий всего сезона, так как 
его результат прямым образом влиял на 
распределение мест в верхней части таб-
лицы. Перед очной встречей москвичей 
и петербуржцев разделяли пять очков, и 
при удачном стечении обстоятельств для 
хозяев поля расстояние между ними со-
кращалось практически до минимума. 
К тому же ЦСКА после воскресной побе-
ды над казанским «Рубином» вплотную 
приблизился к команде Роберто Манчи-
ни. Кроме того, гости уже знали, что «Ло-
комотив» победил в Хабаровске и соот-
ветственно увеличил свой отрыв до ше-
сти баллов. В общем, очки в противосто-
янии «Спартака» и «Зенита» разыгрыва-
лись золотые.

Впрочем, выезд железнодорожников 
на Дальний Восток лишний раз пока-
зал, что даже последний на данный мо-
мент клуб премьер-лиги способен вне-
сти коррективы в ход чемпионской гон-
ки. Не зря они опасались визита в гости 
к СКА. Причем не только погода не бла-
гоприятствовала «Локомотиву» — иг-
рать пришлось при температуре воздуха 
около минус 12 градусов. Довольно дра-
матичным получился и характер матча. 
Красно-зеленые быстро открыли счет — 
подсуетился Джефферсон Фарфан, хотя 
его гол квалифицировали как автогол 
защитника СКА Александра Черевко. 
Но спустя всего две минуты подопечные 
Юрия Семина пропустили в ответ, а по-
том долго и упорно пытались дожать аут-
сайдера. В результате уже в компенсиро-
ванное время палочка-выручалочка «Ло-
комотива» Фарфан заработал пенальти, 
затем сам же его не реализовал и все-та-
ки смог послать мяч в ворота со второго 
добивания, когда тот отскочил к нему от 
перекладины после удара одноклубника 
Александра Коломейцева.

Кстати, уже подсчитано, что перуанец 
в ноябре налетал 60,280 тыс. км, прове-
дя в самолетах 70 с лишним часов, ведь 
в этом месяце он отлучался в расположе-
ние национальной сборной и участво-
вал в стыковых матчах отборочного ци-
кла чемпионата мира-2018 против Но-
вой Зеландии. Так что футболист в до-
статочно сжатые сроки совершил во-
яж по маршруту Москва—Лима—Ок-
ленд—Веллингтон—Окленд—Лима—
Москва—Хабаровск—Москва.

Любопытные детали сопутствовали 
и центральному сражению тура. Напри-
мер, 27 ноября наставнику «Зенита» ис-
полнилось 53 года, поэтому весьма акту-
ален был традиционный вопрос: что по-
дарит команда на день рождения своему 
тренеру — победу или галстук? Правда, 
это в определенной степени зависело и 
от самого Роберто Манчини — в частно-

сти, от выбора стартового состава. В ито-
ге если в нем что-то и удивило, то лишь 
отсутствие полузащитника Эмилиано 
Ригони, лучшего бомбардира клуба на 
групповом этапе Лиги Европы. К сло-
ву, итальянский специалист на этот раз 
выпустил на поле пять легионеров, а не 
шесть, положенных по регламенту.

У «Спартака» вернулись в основу за-
щитник Андрей Ещенко и хавбек Алек-
сандр Самедов. Зато не попал в заявку 
один из столпов обороны Сердар Таш-
чи, которого заменил Сальваторе Бок-

кетти. Интересно, что линия защиты 
красно-белых приобрела точно такой 
же вид, какой имела в матче первого 
круга против «Зенита», а он закончил-
ся для них очень печально — 1:5. Меж-
ду тем спартаковский рулевой Масси-
мо Каррера утверждал перед ответной 
встречей: «У меня нет никакой жажды 
реванша. Мы не собираемся мстить, 
главное — победить. У нас сильные иг-
роки, у 

”
Зенита“ тоже. Думаю, в этом 

плане мы равны. Поле покажет, кто 
сильнее именно сейчас».

В принципе по сравнению с нача-
лом августа, когда «Зенит» раскатал 
москвичей, они действительно замет-
но прибавили, и нынешнее противо-
стояние двух столиц обещало интригу. 
«Спартак» сразу обозначил боевой на-
строй, активно шел в прессинг и жест-
кие стыки, но вместе с тем и бойко ком-
бинировал. Гости под этим напором от-
катились назад и защищались едва ли 
не всей командой. Тем не менее на 15-й 
минуте они допустили грубую ошибку, 
оставив наедине с вратарем Юрием Ло-
дыгиным Луиса Адриану. Однако брази-
лец замешкался и не смог нанести удар, 
а после того как несколько мгновений 
спустя вроде бы исправился и отправил 
мяч в сетку, уже находился в положении 
«вне игры». И все-таки хозяева материа-
лизовали свое преимущество — на 19-
й минуте Александр Самедов эффект-
но отметил возвращение на поле и го-
ловой замкнул фланговую подачу Дмит-
рия Комбарова.

«Зениту» явно не понравилось такое 
течение матча, и в середине первого тай-
ма Леандро Паредес попытался спрово-
цировать того же Самедова на красную 
карточку. Как следствие, их стычка чуть 
не переросла в массовую потасовку. Ар-
битр встречи Виталий Мешков решил 
ограничиться двумя «горчичниками» в 
адрес инициаторов инцидента. А вскоре 
Самедов вновь оказался в центре собы-
тий и поучаствовал в изящной голевой 

комбинации, которую завершил Луис 
Адриану. Это уже совсем не понравилось 
Манчини, и на 35-й минуте он бросил в 
бой Ригони вместо Матиаса Краневитте-
ра, фактически признавшись в том, что 
не угадал с составом. Но тут же «Зенит» со-
кратил разницу в счете — Доменико Кри-
шито забил рикошетом от ноги Самедо-
ва. Более того, перед самым перерывом 
Александр Кокорин каким-то чудом не 
поразил пустые ворота.

Гости лучше выглядели и в дебюте 
второго тайма. Они стали грузить мяч 
в штрафную Александра Селихова, и в 
одном из эпизодов голкипер «Спарта-
ка» дрогнул, но партнеры успели подчи-
стить его промах. При этом он блестяще 
парировал дальний удар Паредеса, а по-
том не позволил отличиться и Кокори-
ну. Хозяева, которые еще когда повели 
2:0, сели в оборону, на 59-й минуте убе-
жали в контратаку, и уже Лодыгину при-
шлось демонстрировать мастерство. 
Прекрасную возможность сделать дубль 
упустил Луис Адриану, вышедший один 
на один с вратарем. Был момент у Зе Лу-
иша, но и «Зенит» наседал на спартаков-
ские ворота, особенно остро у гостей 
действовал Кокорин, так что и Селихов 
по-прежнему не скучал.

Вообще, команды устроили настоя-
щее торжество открытого футбола. Ну 
и страсти, конечно, били через край. Не 
обошлось и без удаления — на 85-й ми-
нуте Мешков предъявил вторую желтую 
карточку Фернанду, который резко ата-
ковал Себастьяна Дриусси. С другой сто-
роны, судья проигнорировал очень гру-
бый фол Ригони против Комбарова, по-
сле чего спартаковца увезли с поля. Все-
го красно-белые получили восемь кар-
точек, а их противник — лишь две. Как 
бы то ни было, хозяева выстояли в мень-
шинстве и даже организовали третий 
гол на восьмой компенсированной ми-
нуте матча, притом что официально Ви-
талий Мешков добавил только четыре.

Александр Ильин

Нападающие «Спартака»  
Зе Луиш (в центре) и Луис  
Адриану (слева) прилично  
потерзали защитников  
«Зенита», организовав  
два из трех голов в ворота  
петербургского клуба      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

КАДРЫ

«Милан» доверили бывшему полузащитнику
Китайские инвестиции будет воплощать в результат Дженнаро Гаттузо

Один из самых титулованных клу-
бов Европы «Милан» пережил пер-
вую смену тренера с тех пор, как 
весной перешел под контроль китай-
ского бизнеса. Он уволил главного 
тренера Винченцо Монтеллу, кото-
рому не удалось конвертировать се-
рьезные инвестиции в усиление со-
става, качественную игру и хорошие 
результаты, назначив на его пост 
клубную легенду — Дженнаро Гатту-
зо. Впрочем, у Гаттузо очень спорная 
тренерская репутация. С топовыми 
командами он никогда не работал, 
а в тех, которые ему доверяли, надо-
лго не задерживался.

тальянский «Милан» объявил о 
смене главного тренера. Вместо отправ-
ленного в отставку Винченцо Монтел-
лы им стал Дженнаро Гаттузо. Примеча-
тельно это событие тем, что стало пер-
вым заметным кадровым решением, 
принятым после перехода знаменитого 

клуба под контроль китайского консор-
циума Sino-Europe Sports Investment во 
главе с Ли Юнхуном.

В течение трех десятилетий основ-
ным владельцем «Милана» был бывший 
премьер-министр Италии Сильвио Бер-
лускони. При нем он превратился в од-
ну из самых титулованных команд Ев-
ропы. В активе миланцев семь Кубков 
европейских чемпионов и множество 
других наград. Однако в последние годы 
клуб переживал настоящий кризис. Его 
финансовые показатели были чрезвы-
чайно скверными — «Милан» нес убыт-
ки и увеличивал задолженность, а спор-
тивные вполне им соответствовали. Не-
давний флагман итальянского футбола 
опустился до уровня его середняков, ни 
разу за минувшие четыре сезона не про-
рвавшись хотя бы в пятерку сильней-
ших в чемпионате.

Следствием кризиса было расстава-
ние Сильвио Берлускони с клубом. Сдел-
ка по его покупке Sino-Europe Sports 
Investment была оформлена в апре-
ле, ее стоимость составила €520 млн 

плюс китайцы взяли на себя обязатель-
ства погасить задолженность, достиг-
шую €220 млн.

Новые хозяева «Милана» тут же проде-
монстрировали готовность вернуть его 
в европейскую элиту. В рамках летнего 
трансферного окна клуб впервые за дол-
гое время вошел в число наиболее ще-
дрых на рынке, потратив на переходы 
€230 млн. В рамках этой кампании ему 
удалось подписать контракты с целой 
группой признанных звезд или многоо-
бещающих молодых футболистов — Ле-
онардо Бонуччи, Андре Силвой, Андреа 
Конти, Николой Калиничем, Лукасом 
Бильей, Хаканом Чалханоглу. Трансфер-
ная активность «Милана» заставляла экс-
пертов ждать от него прорыва, однако он 
так и не состоялся.

Винценцо Монтелла был уволен по-
сле того, как миланцы сыграли вничью 
— 0:0 — с «Торино». Этот матч был для 
«Милана» четвертым подряд на своем по-
ле в чемпионате страны, в котором он не 
смог забить ни единого гола. И вообще, 
он держится в первенстве весьма скром-

но. После 14 туров команда имеет в ак-
тиве 20 очков и занимает седьмое место. 
При этом ее отрыв от лидера — «Наполи» 
— равен 18 очкам и представляется уже 
совершенно непреодолимым.

Исправлять ситуацию призван футбо-
лист, который отыграл за «Милан» 12 сезо-
нов — с 1999 по 2012 год — и считается его 
легендой. Опорный полузащитник Джен-
наро Гаттузо был чрезвычайно популярен 
у болельщиков клуба. Но его назначение 
в любом случае выглядит чрезвычайно 
рискованным ходом. Тренерскую карье-
ру Гаттузо начал в 2013 году и в топ-клубах 
до сих пор не трудился. Но и в тех, кото-
рые предлагали ему работу, он, как прави-
ло, надолго не задерживался. В швейцар-
ском «Сьоне» Гаттузо пробыл три месяца, 
итальянским «Палермо» руководил лишь 
в шести матчах, в греческом ОФИ провел 
полгода. Лишь в «Пизе» после возвраще-
ния на родину ему удалось поработать до-
статочно долго — два сезона, после чего 
Гаттузо пригласили тренировать юноше-
скую команду «Милана».

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛ

Российские 
баскетболисты 
ответили 
на поражение
В отборочном матче 
к чемпионату мира 
они победили бельгийцев

Сборная России не позво-
лила себе попасть в слож-
ную ситуацию на первом 
этапе отборочного турни-
ра к баскетбольному чем-
пионату мира 2019 года.  
Проиграв в первом мат-
че в группе E на выезде 
боснийцам — 76:81, рос-
сийские баскетболисты 
вчера одолели в Нижнем 
Новгороде — 77:69 — 
бельгийцев тоже в очень 
непросто складывавшей-
ся встрече.

ажность этого матча 
ни в коем случае нельзя бы-
ло недооценивать. Его зна-
чение, скажем так, усилил 
тот факт, что сборная Рос-
сии стартовала на первом 
этапе квалификации в ми-
нувшую пятницу с гостево-
го проигрыша боснийцам. 
Второе подряд поражение 
могло поставить ее в край-
не неудобную ситуацию. 
Ведь турнир короткий — 
всего-то шесть туров. А впе-
реди еще игры против наи-
более опасного конкурента 
— французской команды. И 
пара осечек может настоль-
ко испортить расклад, что 
под вопросом окажется да-
же третье место в группе, да-
ющее право проследовать 
во второй раунд. Это не го-
воря о том, что по регламен-
ту квалификации переходят 
в него участники, сохраняя 
очки, набранные в преды-
дущем. И если их не нако-
пить достаточно много, то 
рассчитывать на благопри-
ятный исход в дальнейшем 
будет сложно. В общем, усту-
пать бельгийцам, которые 
за три дня до визита в Ниж-
ний Новгород хоть и не сдю-
жили против французов, 
но по крайней мере побо-
дались с ними, было совер-
шенно нежелательно.

В борьбе за путевки на 
чемпионат мира все коман-
ды, как известно, испыты-
вают кадровые трудности, 
связанные с конфликтом 
между Международной фе-
дерацией баскетбола (FIBA) 
и Евролигой. Придуман-
ные FIBA по образцу фут-
больных окна под междуна-
родные матчи наложились 
на матчи главного еврокуб-
ка, и клубы, выступающие 
в нем, как выяснилось, не 
горят желанием лишать се-
бя ведущих игроков. Труд-
ности сборной России были 
серьезными. Она лишилась 
целой группы баскетболи-
стов ЦСКА и «Химок», кото-
рые в сентябре едва не до-

были для нее награды чем-
пионата Европы,— напри-
мер, снайпера химчан Алек-
сея Шведа.

Приятной новостью пе-
ред матчем с бельгийцами 
была новость о том, что вы-
здоровел другой снайпер 
— Сергей Карасев из «Зени-
та», пропустивший поезд-
ку в Боснию. Но до поры до 
времени его присутствие не 
сильно помогало. В первой 
четверти российская сбор-
ная выглядела даже не по-
средственно, а откровен-
но плохо. В нападении — 
ляп за ляпом, в защите — 
проходной двор, открыва-
ющий соперникам, не осо-
бенно удачно стреляющим с 
дистанции, прямую дорогу 
под кольцо. А уж из-под не-
го они забивали регулярно.

Тренер россиян Сергей 
Базаревич не мог, конечно, 
не испытывать чувство тре-
воги, но его тайм-аут подей-
ствовал не сразу. От суетли-
вости хозяева избавились 
лишь под занавес четверти 
и принялись сокращать за-
шкалившее за десять очков 
отставание. А в следующей 
у них наконец пошли даль-
ние броски, и во многом с 
их помощью сборная Рос-
сии сумела к большому пе-
рерыву сожрать бельгий-
ский отрыв.

На саму себя образца чем-
пионата Европы — коман-
ду с характером и классом 
— она стала походить по-
сле паузы. Третья четверть 
открылась хорошим попа-
данием Карасева, а продол-
жилась чередой эффектных 
действий в исполнении его 
партнеров — бросками в 
проходах и издали, пере-
хватами мяча в тот момент, 
когда владевший им сопер-
ник, кажется, не ждал не-
приятностей, блок-шотами. 
Бельгийцы — это было вид-
но — слегка поплыли. Толь-
ко что куража у них было в 
избытке. Теперь руки дро-
жали, и не получалось ниче-
го из того, что раньше полу-
чалось на раз.

Впрочем, в заключитель-
ной десятиминутке гости 
еще потрепыхались. За ми-
нуту до сирены они даже по-
добрались на опасное рас-
стояние в два трехочковых 
броска. Но безупречный в 
концовке Карасев не дал ин-
триге разгореться по-насто-
ящему.

Второе окно цикла при-
дется на февраль будущего 
года. В его рамках сборную 
России ждут матчи с францу-
зами и боснийцами.

Алексей Доспехов

Восемнадцатый тур
«СКА-Хабаровск»—«Локомотив» 1:2
Федотов, 17 — Черевко, 15 (автогол); Фарфан, 90+3.

«Спартак»—«Зенит» 3:1
Самедов, 19; Адриану, 30; Пашалич, 90+8 — Кришито, 35. 
Удаление: Фернанду («Спартак»), 85 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Локомотив» 12 3 3 28:14 39

2. «Зенит» 9 6 3 29:12 33

3. ЦСКА 9 5 4 22:14 32

4. «Спартак» 8 7 3 32:23 31

5. «Краснодар» 9 3 6 26:20 30

6. «Ахмат» 7 4 7 20:23 25

7. «Уфа» 6 6 6 17:21 24

8. «Урал» 5 9 4 20:19 24

9. «Арсенал» 7 3 8 19:21 24

10. «Ростов» 5 7 6 16:15 22

11. «Амкар» 5 6 7 11:13 21

12. «Рубин» 5 5 8 17:15 20

13. «Тосно» 5 5 8 17:26 20

14. «Динамо» 3 7 8 15:20 16

15. «Анжи» 4 4 10 18:36 16

16. «СКА-Хабаровск» 2 6 10 15:30 12
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Набравший в матче против команды Бельгии 
12 очков защитник сборной России Сергей  
Карасев (№3) стал самым результативным  
игроком своей команды     ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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